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КАК БЫТЬ УСПЕШНЫМ 
СВИДЕТЕЛЕМ ИИСУСА?
«Но вы примете силу, когда сойдет на вас Дух Святой; 

и будете мне свидетелями в Иерусалиме и во всей Иудее 
и Самарии и даже до края земли» (Деян. 1:8).

В одном из документальных фильмов, 
снятых телекомпанией BBC, рассма-
тривается история возникновения и 
развития христианской Церкви в пер-

вые столетия нашей эры. В самом начале ав-
тор фильма заявляет о том, что он не является 
христианином и рассматривает данный вопрос 
с точки зрения светского исследователя, исто-
рика. Прежде всего, в фильме подчеркивается 
очень быстрый и устойчивый рост Церкви с I по 
III век нашей эры. В то время, когда в Римской 

империи действовали жесткие запрещающие 
законы, несмотря на гонения и преследова-
ния, христианская Церковь устойчиво, упорно 
продолжала расти и укрепляться. Этот «фено-
мен» — бурный рост и развитие христианской 
Церкви в первые века нашей эры — сегодня 
поражает исследователей. Каким образом эта 
никому неизвестная «секта» из маленькой рим-
ской провинции Иудеи смогла так быстро рас-
пространить свое учение по всей могуществен-
ной Римской империи?

ПРОПОВЕДЬ

Виктор 
Козаков,
вице-президент 
Евро-Азиатского 
дивизиона



№2\2015\Адвентистский вестник 3

Автор фильма говорит о том, что 
развитие и рост христианской Церк-
ви в тогдашнем мире — это нонсенс, 
это не логично и не соответствует за-
кономерностям развития истории. В 
Римской империи, которая олицетво-
ряла собой силу и могущество, где 
были очень жесткие нравы и законы, 
где могла развиваться только партия 
или движение, основанные на силе, 
возникает и бурно развивается Цер-
ковь, главной идеей которой являет-
ся проповедь о любви и прощении, о 
милости и сочувствии, о доброте и 
заботе. Основатель этой Церкви не 
совершает революции, не побеждает 
в битвах и сражениях, но, как безза-
щитный Агнец, идет на смерть, про-
являя покорность и смирение.

И автор делает вывод, показывая 
это на исторических примерах, что 
главная особенность и даже законо-
мерность этого устойчивого развития 
Церкви заключается в личном сви-
детельстве каждого последователя 
Христа… Религия, в которой последо-
ватели открыто и смело свидетель-
ствуют о своей вере и подкрепляют 
свое свидетельство жизнью и даже 
смертью, деятельна и реальна, она 
изменяет все вокруг…

Именно об этом говорил Иисус 
Христос, расставаясь со Своими уче-
никами: «Но вы примете силу, когда 
сойдет на вас Дух Святой; и будете 
Мне свидетелями в Иерусалиме и во 
всей Иудее и Самарии и даже до края 
земли» (Деян. 1:8). В этом и заключа-
ется миссия Церкви, миссия каждого 
из нас: быть Его свидетелями! Но что 
значит — быть свидетелем Христа? 
Что необходимо для того, чтобы быть 
успешным свидетелем Христовым?

Обратимся к Евангелию от Иоан-
на, которое очень много говорит о 
свидетельстве. Фактически, свиде-
тельство — одна из основных тем 
этого Евангелия. Рассмотрим три 
характеристики успешного свиде-
теля на примере служения одного 
из самых выдающихся свидетелей 
Иисуса Христа — Иоанна Крестите-
ля. Иоанн Креститель был свидете-
лем. Он для этого и пришел в мир. В 

1-й главе Евангелия от Иоанна опи-
сывается служение Иоанна Крести-
теля. Здесь 7 раз используются сло-
ва «свидетель», «свидетельствовал», 
«свидетельство»... Автор Евангелия 
подчеркивает, что эта глава говорит 
о свидетельстве и о том, что значит 
свидетельствовать о Христе.

«На другой день видит Иоанн иду-
щего к нему Иисуса и говорит: вот 
Агнец Божий, Который берет на Себя 
грех мира» (Ин. 1:29). Итак, Иоанн со-
вершает крещение в Иордане. Мно-

жество людей идут к нему. Еван-
гелист Матфей пишет, что люди из 
Иерусалима и всей Иудеи и окрест-
ности Иорданской приходили к нему 
креститься (см. Мф. 3:5). Как среди 
этого множества людей Иоанн смог 
увидеть Иисуса, узнать Его? Конечно, 
мы знаем, что Дух Святой показал 
ему Иисуса. Но все же необходимо 
отметить тот факт, что Иоанн хотел 
увидеть Иисуса, Он ждал Его при-
хода, Он готовился к этому. Иоанн 
внимательно всматривался в лица 
людей, чтобы не пропустить Того, о 
Ком он проповедовал. Это было глав-
ным смыслом жизни Иоанна: увидеть 
Иисуса, разглядеть Его и указать лю-
дям на Него.

1-я ХАРАКТЕРИСТИКА 
УСПЕШНОГО СВИДЕТЕЛЯ 
ХРИСТОВА — ЭТО ВИДЕТЬ 

ИИСУСА!

Как важно в нашей обычной жиз-
ни среди суеты, множества людей, 
в сложных ситуациях жизни, среди 

переживаний и трудностей видеть 
Иисуса.

Эта библейская история не про-
сто описывает то, что произошло 
2 000 лет назад в далекой Палести-
не, она звучит как призыв к каждому 
из нас. На что мы смотрим? Что мы 
видим? Кого мы видим? На что мы 
обращаем наше внимание? Что при-
влекает нас?

Сегодня в этом мире так много того, 
что привлекает наше внимание. Чему 
мы посвящаем наше время? Хотим ли 

мы видеть Иисуса? Ищем ли мы Его и 
на что обращены наши взоры? Эллен 
Уайт призывает: «Смотрите на Иису-
са! Взирайте на Иисуса каждый день! 
Постоянно взирайте на Иисуса. Он — 
ваше прибежище. Взирая на Иисуса, 
вы будете изменяться в Его подобие. 
Он будет вашей поддержкой и вашим 
Богом...» (Этот день с Богом, с. 245).

«Возникнут трудности. Вы встре-
титесь с препятствиями — не-
отрывно взирайте на Иисуса. 
Когда возникнут чрезвычайные об-
стоятельства, спросите: Господи, 
что мне теперь делать?» (Христиан-
ский дом, c. 207).

Взирать на Иисуса — в этом суть 
духовного возрождения! Он должен 
наполнять наш ум, формировать 
наши мысли, руководить нашими 
поступками. «Нет нужды постоянно 
стенать, сокрушаться и находить-
ся под тенью постоянного осужде-
ния. Верьте в Божье Слово, все время 
взирайте на Иисуса, сосредоточи-
вайтесь на Его добродетелях и ми-

ПРОПОВЕДЬ

Взирать на Иисуса — в этом суть духовного воз-
рождения и преобразования. Он должен напол-
нять наш ум, формировать наши мысли, руково-
дить нашими поступками. «Нет нужды постоянно 
стенать, сокрушаться и находиться под тенью по-
стоянного осуждения. Верьте в Божье Слово, все 
время взирайте на Иисуса, сосредоточивайтесь на 
Его добродетелях и милостях, и тогда в сердце по-
явится полное отвращение ко всякому злу» (Этот 
день с Богом, с. 89).
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лостях, и тогда в сердце появится 
полное отвращение ко всякому злу» 
(Этот день с Богом, с. 89).

Иоанн видит идущего к нему Иису-
са! (Ин. 1:29). Если мы внимательно 
будем смотреть на Иисуса, мы уви-
дим что Он идет к нам. Он идет к нам, 
когда нам нелегко, когда у нас про-
блемы и переживания, трудности и 
болезни. Он рядом с нами. В трудные 
минуты нашей жизни Он особенно 
приближается к нам! Если сегодня вы 
переносите трудности в жизни, если 
встретились с большими проблема-
ми, смотрите на Иисуса и увидите, 
что Он идет к вам.

Притча «Следы на песке»
Как-то раз одному человеку при-

снился сон. Ему снилось, будто он 
идет песчаным берегом, а рядом с 
ним — Господь. На небе мелькали 
картины из его жизни, и после каж-
дой из них он замечал на песке две 
цепочки следов: одну — от его ног, 
другую — от ног Господа.

Когда перед ним промелькнула 
последняя картина из его жизни, 
он оглянулся на следы на песке. И 
увидел, что часто вдоль его жиз-
ненного пути тянулась лишь одна 
цепочка следов. Заметил он так-
же, что это были самые тяжелые 
и несчастные времена в его жизни.

Он сильно опечалился и стал 
спрашивать Господа:

— Не Ты ли говорил мне: если по-
следую путем Твоим, Ты не оста-
вишь меня. Но я заметил, что 
в самые трудные времена моей 
жизни лишь одна цепочка следов 
тянулась по песку. Почему же Ты 
покидал меня, когда я больше всего 
нуждался в Тебе?

Господь отвечал:
— Мое милое, милое дитя. Я лю-

блю тебя и никогда тебя не поки-
ну. Когда были в твоей жизни горе 
и испытания, лишь одна цепочка 
следов тянулась по дороге. Пото-
му что в те времена Я нес тебя на 
руках.

Интересно, что Иоанн пишет Еван-
гелие тем, кто не был очевидцем, 

тем, кто не видел, но поверил. Но все 
же он очень часто говорит о свиде-
тельстве, суть которого быть оче-
видцем, видеть Иисуса. Иоанн хочет 
подчеркнуть, что, читая Слово Бо-
жье, мы можем видеть Иисуса верой 
так же реально, как и буквально.

Вот почему вестница Божья го-
ворит о том, как важно нам хотя 
бы несколько минут каждый день 
посвящать изучению Библии и раз-
мышлению о Христе. «Всем нам 
было бы очень полезно каждый 
день проводить один час в размыш-
лении о жизни Христа. Мы должны 
изучать ее во всех деталях, пред-
ставляя себе каждый эпизод, а 
особенно заключительные события. 
Итак, если мы сосредоточим свое 
внимание на Его великой жертве за 
нас, то наше доверие к Нему будет 
постоянным, наша любовь — живой, 
и мы глубоко проникнемся Его Ду-
хом. Если мы хотим, наконец, быть 
спасенными, то должны научиться 
покаянию и смирению у подножия 
креста» (Желание веков, с. 83).

Взирая на Христа в Слове Бо-
жьем, мы сможем увидеть Его: сми-
рившим Себя и родившимся в этот 
мир; ходящим по пыльным дорогам 
Палестины и исцеляющим людей; 
перенесшим агонию в Гефсимании, 
взявшего на Себя грехи всего мира, 
и не просто грехи всего мира, но и 
мои грехи; Страдальца, взявшего 
крест и идущего на Голгофу, в то 
время как недостойные и грешные 
люди били и злословили Его; рас-
пятого и пронзенного Сына Божьего 
на Голгофском кресте.

Мы увидим Его — Агнца Божьего, 
отдавшего жизнь за нас! Мы увидим 
Его воскресшего и вознесшегося на 
небеса! Мы увидим Его как нашего 
Ходатая и Заступника в небесном 
святилище! Мы увидим Его гряду-
щего на облаках небесных с силой 
и славой великой. Дорогие братья 
и сестры, смотрите на Иисуса! взи-
райте на Него! думайте о Нем! Наша 
миссия — быть Его свидетелем, а 
это значит видеть Иисуса во всех 
ситуациях жизни.

2-я ХАРАКТЕРИСТИКА 
УСПЕШНОГО СВИДЕТЕЛЯ 

ХРИСТОВА — ЭТО ГОВОРИТЬ 
ОБ ИИСУСЕ!

«На другой день видит Иоанн иду-
щего к нему Иисуса и говорит: вот 
Агнец Божий, Который берет на Себя 
грех мира» (Ин. 1:29). Иоанн не толь-
ко видел, но и говорил об Иисусе. 
Указывал другим людям на Христа. 
Свидетель — не только тот, кто ви-
дит Иисуса, кто знает Его лично, но 
тот, кто говорит об Иисусе, кто помо-
гает другим людям познакомиться с 
Ним, кто указывает на Иисуса как на 
Спасителя: вот Агнец Божий!

И вновь вопрос к каждому из нас: 
говорим ли мы об Иисусе? Использу-
ем ли мы все возможности, все наши 
способности, чтобы говорить людям 
об Иисусе? О чем мы говорим чаще 
всего, больше всего? Как много раз-
ных тем, важных вопросов, которые 
мы обсуждаем. Но говорим ли мы об 
Иисусе? Не только на богослужениях, 
а в обычных наших разговорах. Что 
является нашей темой? Подумайте 
об этом?

«Многие заявляют, что находятся 
на стороне Господа, но это не так; 
все их поступки говорят о том, что 
они находятся на стороне сата-
ны. По каким критериям мы должны 
определять, чью сторону занимаем? 
Где наше сердце? С кем наши мысли? 
О ком нам нравится говорить? К кому 
мы питаем самую нежную привязан-
ность и ради кого отдаем свои луч-
шие силы? Если мы на стороне Госпо-
да, наши мысли с Ним и наши самые 
приятные размышления о Нем. У нас 
нет дружбы с миром; мы посвятили 
Ему все, что у нас есть, и самих себя. 
Мы жаждем отображать Его образ, 
дышать Его духом, творить Его волю 
и во всем радовать Его» (Э. Уайт. 
Вера, которой я живу, с. 220).

Однажды известный христианский 
проповедник Дуайт Муди пропове-
довал в Лондоне в огромном зале, 
вмещающем 5 000 человек. Он очень 
вдохновенно говорил о Христе, о Его 
любви к людям и желании спасти 
каждого человека. Завершая про-
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поведь, Муди пригласил слушателей 
прийти ко Христу, принять Его своим 
личным Спасителем и посвятить Ему 
свою жизнь. Сотни людей отклик-
нулись на призыв и вышли вперед, 
выражая этим самым свое решение 
принять Иисуса Христа в свою жизнь. 
Муди молился о них. После молитвы, 
когда Муди провожал людей, стоя 
у выхода, к нему подошла интелли-
гентная женщина и сказала: «Мистер 
Муди, я преподаватель английского 
языка. Я очень внимательно слушала 
вашу речь. И хочу сказать вам, что 
сегодня в своей проповеди вы сдела-
ли 39 грамматических ошибок». Муди 
ответил ей: «Мадам, я использую всю 
грамматику, которую знаю, для того, 
чтобы приводить людей ко Христу. А 
что делаете вы с той грамматикой, 
которую так хорошо знаете?»

Я думаю, мы все понимаем, что 
речь идет не о том, чтобы мы были 
необразованны и безграмотны. Не об 
этом хотел сказать Муди. Речь о том, 
используем ли мы данные нам Богом 
способности и возможности для того, 
чтобы говорить об Иисусе, делаем ли 
мы что-то для проповеди Евангелия.

Говорим ли мы об Иисусе? На-
сколько убедительно мы говорим об 
Иисусе?

Известный христианский благо-
вестник Франциск Ассизский любил 
говорить своим ученикам: «Пропо-
ведуйте Евангелие всегда. Иногда, 
если очень нужно, можете что-то 
сказать».

Эллен Уайт пишет: «Мы свидетель-
ствуем о Боге не только проповедью 
истины и распространением литера-
туры. Будем помнить, что христопо-
добная жизнь служит самым убеди-
тельным свидетельством в пользу 
христианства, а профанация христи-
анами своего призвания делает боль-
ше вреда, чем жизнь мирских людей. 
Не все книги могут послужить той 
же цели, которую в силах достичь 
благочестивая жизнь христиан. Люди 
поверят не тому, что проповедуется 
служителями церкви, а тому, какую 
жизнь ведут ее члены. Очень часто 
доброму влиянию проповедуемой из-

за кафедры истины противостоит 
поведение тех людей, которые счи-
тают себя ее защитниками» (Освя-
щенная жизнь, гл. 1).

Я помню, как в годы советской вла-
сти, когда пасторы церкви должны 
были работать еще на какой-то рабо-
те, один из наших пасторов устроил-

ся дворником в техникуме. Принимая 
его на работу, директор подозри-
тельно смотрел на этого нестарого 
человека, который почему-то устраи-
вается на такую непрестижную рабо-
ту. Он решил внимательно наблюдать 
за ним. Несколько месяцев он следил 
за этим пастором, видел его отноше-
ние к работе, к людям. И однажды 
утром, проходя мимо, он остановил-
ся, снял шляпу и поклонился. Выра-
жая свое восхищение, он сказал: «Я 
коммунист и не верю в Бога. Я не 
знаю много о вашей вере, но то, что я 
вижу, удивляет меня. Если ваша вера 
делает людей такими, как вы, то это 
действительно замечательная вера».

3-я ХАРАКТЕРИСТИКА 
СВИДЕТЕЛЯ — ОН ВЕДЕТ ЛЮДЕЙ 

К ИИСУСУ

«На другой день опять стоял Иоанн 
и двое из учеников его. И, увидев иду-
щего Иисуса, сказал: вот Агнец Божий. 

Услышав от него сии слова, оба уче-
ника пошли за Иисусом» (Ин. 1:35–37). 
Иоанн Креститель не просто видел 
Иисуса, и не только говорил об Иису-
се. Он вел людей к Иисусу. Побуждал 
их следовать за Иисусом. Было что-
то особенное в словах Иоанна, что 
побудило его учеников пойти за Ии-

сусом. Он настойчиво убеждал их в 
том, что им нужно пойти за Христом. 
Он вел их к Иисусу.

И вновь звучит призыв лично к 
каждому из нас. Есть ли у меня люди, 
которых я веду к Иисусу, побуждаю 
их следовать за Иисусом? Сегодня 
мы много говорим о евангелизации 
больших городов. Мы называем их 
города надежды! Что это значит для 
нас и к чему обязывает?

Это значит, что люди, живущие в 
городах, особенно нуждаются в на-
дежде. Это напоминает нам о том, 
что именно мы призваны принести 
им весть надежды. Это говорит о том, 
что Господь надеется на нас! Надеет-
ся, что каждый из нас станет успеш-
ным свидетелем Иисуса Христа. Что-
бы всегда видеть Иисуса, говорить об 
Иисусе, вести людей к Иисусу!

Ведь Он и есть наша истинная на-
дежда! Аминь.

Свидетель — не только тот, кто видит Иисуса, кто 
знает Его лично, но тот, кто говорит об Иисусе, кто по-
могает другим людям познакомиться с Ним, кто ука-
зывает на Иисуса как на Спасителя: вот Агнец Божий!
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ЗНАЧЕНИЕ ПРИГВОЖДЕННОГО 
КО КРЕСТУ «РУКОПИСАНИЯ»

Вопрос: «Истребив учением бывшее о нас 
рукописание, которое было против нас, и 
Он взял его от среды и пригвоздил ко кре-
сту». Что следует понимать под «рукопи-
санием» в тексте Кол. 2:14?

Ответ: Термин «рукописание» (heirografon) 
встречается в Новом Завете единожды в Кол. 
2:14. Это сложное слово, состоящее из двух гре-
ческих слов: «рука» (heir) и «писать» (grafo). Си-
нодальный перевод калькирует греческое слово, 
которое во времена Нового Завета служило тех-
ническим термином, обозначающим письменное 
признание долга, рукописный документ о долго-
вых обязательствах человека, заверенный его 
подписью1. Таким образом, хейрографон — это 
своего рода долговая расписка. Данное значе-
ние было адаптировано как в иудейском, так и в 
греко-римском социуме.

В иудаизме бытовало мнение, что Бог ведет 
счет людским долгам и заслугам в некой «при-
ходно-расходной книге», на основе чего Он и 
производит впоследствии суд2. Таким образом, 
«рукописание» — метафора. Образ заимствован 
из юридической практики того времени. В связи с 
этим существует несколько линий интерпретации 
данного слова в Кол. 2:14.

Некоторые отцы церкви трактовали термин 
«рукописание» как долговое обязательство Ада-
ма, которое он составил и вручил Сатане, обре-
кая себя на жизнь в грехе и на смерть в обмен на 
дьявольские посулы3. Наиболее распространен-
ным является мнение, что «рукописание» — это 
закон Моисея. Сторонники этой точки зрения за-
являют, что закон, согласно данному тексту, был 
пригвожден ко кресту и умер вместе с Христом4. 
Несостоятельность подобной интерпретации до-
казывают Е. Д. Мартин, Дж. П. Ланге, П. Шафф, 
К. Браун, М. Б. Риддле и др.5

Иная точка зрения заключается в предполо-
жении, что Павел делает аллюзию на анонимный 
иудейский апокалиптический источник, датиру-
емый I веком до н. э. Текст документа содержит 
термин «хейрографон» и изображает суд над анге-
лами, обреченными на уничтожение на основании 
свидетельствующих против них «рукописаний»6. 
Следует заметить, что в этом случае адресат, 
то есть члены христианской общины в Колоссах, 
должны были обладать достаточной интертексту-
альной компетенцией, что маловероятно.

Как заключает О’Брайен, первые христиане 
отождествляли «рукописание» с Самим Иисусом, 
воспринявшим человеческую плоть, в которой 
были осуждены наши грехи, плоть, в послед-

Наталья 
Щеглова,
преподаватель 
кафедры 
теологии 
ЗХГЭИ
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ствии пригвожденную ко кресту7. 
«Рукописание» можно понимать и 
как документ, удостоверяющий нашу 
несостоятельность, нашу неплатеже-
способность. Оно свидетельствует 
«против нас», как говорится в тексте.

Поскольку в тексте речь идет о 
письменном документе, управля-
ющее словом «рукописание» при-
частие, знакомое как «истребив» 
по синодальной версии (exaleipsas), 
логично перевести как «стерев». Се-
мантика данного слова включает 
следующие значения: «намазывать 
на себя нечто», «замазывать изве-
стью», «заштукатуривать», «изгла-
живать», «уничтожать», «зачерки-
вать». Действие представлено как 
самостоятельное, завершившееся до 
того, как началось действие основ-
ного глагола «взял» (erken), который, 
кстати, также можно перевести как 
«уничтожил», но можно перевести и 
как «поднял», «изъял». Глагол стоит в 
перфекте, что подразумевает акцент 
на длящемся результате действия. 
«Рукописание» в итоге уничтоже-
но или изъято, но его уничтожение 
описано как совершившееся в два 
этапа: сначала стерта запись, потом 
уничтожена или изъята сама основа: 
табличка, кусок папируса или пер-
гамента, на котором была написана 
расписка. Подобная предусмотри-
тельность была не лишней в древние 
времена, поскольку при некачествен-
ном стирании или зачистке надписи 
на пергаменте или глиняной таблич-
ке могли быть видны призрачные 
следы прежней записи, пристально 
изучив которые, можно было бы вос-
становить прежний текст8.

Самым сложным с экзегетической 
точки зрения является вопрос: каким 
образом с «рукописанием» связаны 
«догматы» (dogmata)9, в синодальной 
версии — «учение»? Дело в том, что 
данное слово употребляется в Но-
вом Завете в разных значениях. Этим 
словом, например, обозначается де-
крет Августа о переписи (Лук. 2:1); 
решения синедриона (Деян. 16:4). 
В Еф. 2:15 данное слово во множе-
ственном числе обозначает поста-

новления Моисеева закона. Слово 
можно переводить как «законопо-
ложения», «предписания закона», 
«требования закона». В иудаизме эл-
линистического периода этим словом 
обозначались заповеди Божьи (букв. 
«догматы»)10.

В Кол. 2:14 данный термин сово-
купно со словом «стерев» можно пе-
ревести как «стерев записи о нашем 
долге, составленные в виду требова-
ний закона»11. «Учение» или «поло-
жения закона» здесь не инструмент 
уничтожения документа, а, скорее, 
контекст, в котором возникает не-
обходимость составления долгового 
обязательства, причина его возник-
новения. Данный вариант интерпре-
тации фразы, состоящий из «руко-
писаний» и «догматов», обусловлен 
возможностями функционального 
синтаксиса дательного падежа в 
греческом языке, содержащем наря-
ду с прочими значение причинности, 
обусловленности. В данном случае 
также важно определить элемент, 
управляющий словом «догматы». 
Таковым является глагольная часть 
слова «рукописание», а не причастие 
«истребив».

С учетом изложенного выше, бо-
лее точным представляется перевод: 
«…стерев свидетельствующую против 
нас расписку о долге, составленную 
согласно предписаниям закона и 
представлявшую для нас опасность, 
Он изъял ее из обращения, пригвоз-
див ко кресту».

В заключительной части текста 
крест, а не «учение» (т.е. требования 
закона) представлен как инструмент 
окончательного уничтожения на-
шего долгового обязательства. Это 
достигается за счет переадресации 
вины. На кресте обычно помещали 
надпись, сообщавшую о преступле-
нии распятого (Ин. 19:19). Иисус не 
просто стер запись о нашем долге, 
изъял из обращения основу докумен-
та, Он переписал этот долг на Себя. 
Содержание этого долга оказалось 
таковым, что Закон отреагировал 
на него «высшей мерой» в правовом 
формате того времени. Это предпо-

лагает идею о том, что речь идет не 
о количественном, а о качественном 
измерении долга. Высшая мера не 
означала компенсацию; ради ком-
пенсации не казнили, а изымали 
имущество в пользу казны, самого 
же должника отправляли на катор-
гу или продавали в рабство. Высшая 
мера — кара за недопустимые фор-
мы поведения. Она говорит о том, 
что так поступать, как поступаем мы 
в отношении Божьего Закона, нельзя 
ни при каких обстоятельствах.
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ТЕМА НОМЕРА

ОТ ЯКУТИИ 
ДО КАМЧАТКИ
(Интервью с президентом 
Дальневосточного униона церквей 
Владимиром Петровичем Романовым)

Владимир Петрович, что представляет со-
бой Дальневосточный унион церквей?

Дальний Восток — крайняя восточная часть Рос-
сии, к которой относят области бассейна рек, впадаю-
щих в Тихий океан. К Дальнему Востоку также относят 
остров Сахалин, Курильские острова, остров Врангеля, 
Командорские и Шантарские острова. Это крупнейший 
по размерам территории федеральный округ. В округе 
практически все субъекты, кроме Амурской области и 
Еврейской автономной области, имеют выход к морю, 
а Сахалинская область не имеет сухопутной границы с 
другими субъектами и основной территорией России. 
Другой особенностью округа является наличие сухо-
путных границ с КНР и КНДР, а также морских границ 
с Японией и США.

Население — 6,3 млн чел.
Площадь региона — 6 169,3 тыс. км², или около 

36 % территории РФ.
Плотность населения составляет 1 человек на 

1 кв. км.
На этой огромной, удивительной по своей красоте 

территории проживает 2 287 замечательных и посвя-
щенных членов Церкви АСД. На территории Дальнего 
Востока мы имеем 50 церквей и 22 группы.

На чем вы делаете акцент в деле проповеди 
Евангелия на такой огромной территории?

Огромный акцент в деле проповеди на нашей тер-
ритории мы делаем на участии каждого члена церкви 
в миссионерском служении. Мы желаем, чтобы мис-
сионерская деятельность стала образом жизни каж-
дого верующего человека. Исходя из этого, один раз 
в год на территории ДВУЦ мы проводим миссионер-
ские конгрессы, которые и рассчитаны на то, чтобы 
побудить лидеров церквей, а те, в свою очередь, всех 
членов церкви к миссионерскому служению. Каждый 
из нас должен осознать и понять важность миссии, 
возложенной на нас Господом. Если Господь основал 

Свою церковь в том или ином городе, Он это сделал 
для того, чтобы все люди в этом городе узнали «много-
различную премудрость Божию» (Еф. 3:10).

Какие проекты вы осуществили за последнее 
время, и какие из них, на ваш взгляд, вы счита-
ете успешными? И в чем заключается самая 
большая трудность в служении на вашей тер-
ритории?

Практически каждый отдел Дальневосточного уни-
она в течение этих лет планировал провести меропри-
ятия, и все они, на мой взгляд, имели успех. Особым 
образом хотелось бы отметить некоторые из них.

Следопытские и молодежные лагеря. Два раза 
в год наша молодежь встречается вместе. В январе 
молодежные и следопытские конгрессы проходят для 
того, чтобы наметить планы, поддержать и вдохновить 
друг друга. Летом же на следопытских и молодежных 
лагерях мы анализируем проделанную работу и вопло-
щаем в жизнь то, что запланировали. В этом году на 
следопытском лагере присутствовало более 160 че-
ловек. После таких встреч во многих церквах нашего 
униона открылись и начали действовать молодежные 
группы и следопытские клубы.

Курсы медицинского служения. Эти курсы проводят-
ся для членов церкви два раза в год в течение одного 
месяца. За два года курсы прошли около ста человек. 
Один раз в год такие же курсы проводятся для пасто-
ров. Прошлым летом на пасторских курсах присутство-
вало 16 пасторов.

Литературное служение. Хочется особо отметить 
литературное служение на территории Дальнего Вос-
тока. Каждое лето проводятся студенческие литера-
турные лагеря, где молодые люди учатся и проходят 
практику, предлагая людям духовную литературу.

Центр влияния. Говоря об осуществлении постав-
ленных целей, хочется рассказать о центре влияния, 
который построили на территории духовного центра. 

8 Адвентистский вестник\№2\2015
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В этом небольшом здании размести-
лись книжный магазин, два медицин-
ских кабинета и столовая. Помещение 
столовой мы также используем для 
проведения встреч «За чашкой чая», 
как молодежное кафе и т.д. Также в 
этом здании начала работать парик-
махерская, куда приходят люди со 
всего города, чтобы бесплатно под-
стричься. Это лишь несколько про-
грамм, которые мы планировали и 
смогли исполнить с Божьей помощью.

Если говорить о трудностях, то 
самая большая из них — это от-
даленность церквей друг от друга. 
Большая территория, огромные рас-
стояния. Некоторым членам церкви, 
чтобы приехать на встречу или семи-
нар, необходимо лететь на самолете 
несколько часов. Нам очень сложно 
собираться всем вместе.

Как развивается медиаслуже-
ние на вашей территории?

Развитие медиацентра происходит 
по следующим направлениям: осве-
щаются значимые в жизни Церкви 
события на территории ДВУЦ. Все 
видеоматериалы представляются 
каждому пастору для показа их в 
церкви. В сотрудничестве с пасто-
рами и сотрудниками офиса ДВУЦ 
силами медиацентра разработано и 
установлено видео- и аудиооснаще-
ние помещений для торжественных 
богослужений и проведения меро-
приятий ДВУЦ.

В планах медиацентра содей-
ствовать взаимному сотрудничеству 
между всеми отделами ДВУЦ, предо-
ставлять возможность фото- и видео-
съемки, осуществлять подготовку 
и распространение видео-, фото- и 
аудиоматериалов на различных но-
сителях информации для пасторов 
и общин на нашей территории. При-
нимать непосредственное участие 
в осуществлении стратегии «Выход 
есть», что предполагает подготовку 
видеороликов, размещение и рас-
пространение рекламы в городе, по-
мощь другим отделам в разработке 
мотивирующих материалов для осу-
ществления программы. Совместно с 

Отделом информации размещать на 
сайте ДВУЦ различные материалы 
с целью широкого информирования 
общин, членов церкви и посетителей 
интернет-ресурса о жизни и служе-
нии Церкви АСД на Дальнем Востоке.

На вашей территории прохо-
дит программа по евангелиза-
ции больших городов?

С самого начала, как только мы 
услышали об инициативе Генераль-
ной Конференции о евангелизации 
больших городов, наши общины 
включились в молитвенную цепочку, 
прося у Господа мудрости в еванге-
лизации больших городов. Каждый 
отдел церкви в больших городах за-
планировал свои мероприятия, кото-
рые проходили в зданиях церкви. При 
завершении всех мероприятий про-
водились евангельские программы.

Также была организована и до сих 
пор действует социальная програм-
ма «Есть выход», которая рассчита-
на на то, что многие люди в городе 
услышат, что именно Бог является 
Той Личностью, Которая готова по-
мочь человеку. Эта программа рас-
считана на участие всех братьев и се-
стер в том служении, которое больше 
всего им нравится.

Владимир Петрович, подели-
тесь теми планами, которые 
вы поставили перед собой на 
предстоящий год.

Каждая церковь — центр влияния. 
Вот наш основной девиз на следую-
щий год, мы молимся об этом. Плани-
руем два раза в год проводить еван-
гельские программы. Для этого нужно, 
чтобы каждый отдел церковного слу-
жения хотя бы один раз в неделю в те-
чение полугода проводил встречи, се-
минары, на которые приходили люди, 
заинтересованные той или иной темой. 
В результате такой работы и будет 
проводиться евангельская программа.

Еще одной важной задачей для 
нас является организация новых 
церквей на нашей огромной терри-
тории. Чукотский автономный округ. 
Это огромнейшая территория, но на 

ней нет присутствия нашей Церкви. 
В этом и следующем году в городе 
Анадырь будут работать литератур-
ные евангелисты. Мы желаем расска-
зать о нашем любящем Отце и Спаси-
теле и на этой северной территории.

Также мы хотим запустить проект 
«Материнская церковь». Смысл этого 
проекта заключается в следующем. 
Большая, сильная церковь и неболь-
шая церковь, которая уже суще-
ствует на данной территории, берет 
«шефство» или духовное руководство 
над группами, которые находятся ря-
дом с ними. Это поможет нам укре-
пить малые группы и организовать 
новые церкви.

Владимир Петрович, мы бла-
годарим вас за то, что вы 
искренне поделились с нами 
вашими успехами, планами, пе-
реживаниями. И в конце нашего 
интервью я хочу вас спросить, 
какой, на ваш взгляд, должна 
быть современная адвентист-
ская Церковь?

Действующей! Другими словами, 
Церковь всегда должна находиться 
в действии и творческом поиске. В 
связи с этим хочу вспомнить самое 
первое заявление Христа перед тем, 
как Он начал Свое служение на зем-
ле. «Дух Господень на Мне; ибо Он по-
мазал Меня благовествовать нищим, 
и послал меня исцелять сокрушенных 
сердцем, проповедовать пленным 
освобождение, слепым прозрение, 
отпустить измученных на свободу. 
Проповедовать лето Господне благо-
приятное» (Лк. 4:18, 19). Для меня это 
руководство к действию или служе-
нию людям: получить Духа Святого 
для руководства на каждый день, 
благовествовать нищим, нуждаю-
щимся в спасении, даровать исцеле-
ние сокрушенным сердцем, пропове-
довать освобождение от плена греха 
и самое главное — проповедовать о 
скором пришествии нашего Господа.

Беседу вела Светлана Бондарчук,
отв. редактор журнала 

«Адвентистский вестник»
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ПРОЕКТ  
«ЕСТЬ ВЫХОД» —  

СЛУЖЕНИЕ НАЙДЕТСЯ КАЖДОМУ

Происходящие в мире события побуж-
дают Церковь искать все новые спо-
собы донесения Евангелия каждому 
человеку. Алкоголизм, наркомания, 

аморальность, аборты, СПИД, разводы, суицид… 
Страдают и гибнут сотни тысяч взрослых и де-
тей. Профилактические мероприятия и беско-
нечные беседы не всегда приносят ожидаемого 
эффекта. Наше общество нуждается в реальном 
выходе из сложившегося положения. Врачи, 
психологи, педагоги в один голос говорят: ко-
рень этих проблем — в духовной деградации 
общества.

В современном обществе человек, встречаясь 
с проблемами и не видя другого пути их реше-
ния, прибегает к алкоголю, наркотикам, азарт-
ным играм. Наша Церковь желает помочь обще-
ству, потерявшему нравственные ориентиры. Но 
барьеры предвзятости, недоверия и смущения, 
целенаправленно выстраиваемые разными си-
лами, мешают людям принять помощь от Церкви. 
Поэтому приходится постоянно искать все новые 
и новые пути для проповеди Евангелия. Во всех 
наших проектах мы преследуем одну цель — ду-
ховное возрождение. Для этого мы и проводим 

множество социальных программ и духовно-про-
светительских мероприятий.

На Дальнем Востоке с осени 2014 года начал-
ся масштабный евангельский проект, который 
получил название «Есть выход». В него вклю-
чились общины Хабаровска, Комсомольска-на-
Амуре, Вяземска и Дальнереченска. Название 
проекта говорит само за себя — мы направляем 
внимание каждого человека к Тому, Кто может 
помочь. Выход есть только в Иисусе Христе — 
нашем Господе и Творце.

У данного проекта две цели. Внутренняя цель 
этого проекта заключается в том, чтобы вовлечь 
и объединить в общее евангельское служение 
всех членов церкви и сделать это в такой форме, 
чтобы это было интересно каждому, в зависимо-
сти от его талантов. Внешняя цель — служением 
показать, что Бог — это лучший выход из любо-
го жизненного затруднения, потому что Он наш 
Творец. Социальное служение призвано пере-
ориентировать общество на правильный выход 
из любой жизненной ситуации.

Евангельское служение через проект «Есть 
выход» охватило более трехсот членов церкви и 
более полумиллиона жителей города Хабаров-

Игорь 
Оленников,

руководитель 
проекта  

«Есть выход»
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ска и других городов — участников 
проекта. Служение нашлось каж-
дому. Для участия в проекте члены 
общин были приглашены на такие 
служения, как молитвенные группы, 
рекламные агенты, курьеры для до-
ставки книг и дисков, миссионеры 
для последующего посещения зака-
завших книгу, телефонисты, лидеры 
малых групп, литературные еван-
гелисты. Молодежь также приняла 
участие в анкетировании на улицах. 
Вместе мы трудимся, как одна ко-
манда, чтобы наши города наполни-
лись Евангелием!

Прежде чем проект был запущен, 
была проведена большая подгото-
вительная работа. Советом униона 
был создан евангельский комитет, 
в который вошли все служители Ха-
баровска. Председателем комитета 
был назначен президент Дальнево-
сточного объединения Церкви ад-
вентистов седьмого дня Владимир 
Петрович Романов, руководителем 
проекта — пастор церкви в горо-
де Комсомольске-на-Амуре Игорь 
Оленников, руководителем теле-
фонного центра — Петр Мишин. На 
этом этапе шла подготовка служи-
телей, распределение обязанностей, 
подготовка рекламы, выбор дизайна 
проекта, решались технические во-
просы, связанные с организацией 
офиса многоканального телефонно-
го центра.

На следующем этапе программа 
была представлена в советах общин 
и затем непосредственно в общине 
на общем торжественном богослу-
жении. Были предложены анкеты 
участника проекта, где люди сами 
смогли выбрать для себя сферу слу-
жения, исходя из своих талантов. По 
результатам анкет были сформиро-
ваны группы, и в течение двух недель 
проводилось обучение.

Третьим этапом проекта стал старт 
рекламы. С 3 января заработала ре-
клама во всех ее видах по всему го-
роду. Также по секторам стали раз-
носиться конверты с рекламными 
флаерами. Проводились различные 
социальные акции — рождествен-

ская программа, посещение больных, 
встречи с читателями газеты «Со-
крытое сокровище», анкетирование 
и раздача книг на улице. В Хабаров-
ске открылась социальная парикма-
херская. Стали поступать звонки с 
просьбами принести книгу. Это был 
самый долгожданный момент, ради 
которого все организовывалось. Во 
время программы все время дей-
ствовал единый бесплатный номер 
8–800.

Таким образом, через телефон-
ный центр, уличные стойки и личные 
встречи стали нарабатываться новые 
контакты. Каждого необходимо было 
посетить не менее трех раз: с книгой, 
с DVD-диском и с приглашением на 
торжественную программу, которая 
станет началом евангельской про-
граммы. Очень важно, чтобы тех, кто 
проявит интерес к общению с перво-
го же посещения, посещать дальше 
для укрепления контакта и молитвы 
о нуждах этого человека.

Четвертым этапом проекта «Есть 
выход» стала библейская программа 

в арендованном помещении с кре-
щением новых душ для Господа. С 
ее проведением проект фактически 
не подходит к концу, а новые люди 
объединятся в группы, продолжая 
стратегию роста церкви через малые 
группы. Также телефон, ставший из-
вестным в городе, продолжит при-
носить пользу как телефон доверия в 
программе «Помолись за меня». Как 
бесплатный телефон он и дальше бу-
дет использоваться литературными 
евангелистами по всему Дальнему 
Востоку для заказа книг. Как единый 
телефон для заочной библейской 
школы он поможет уйти от целого 
списка телефонных номеров распро-
странителей газеты «Сокрытое со-
кровище», и звонящий всегда сможет 
получить ответ от подготовленного 
человека. А также этот телефон не-
обходим будет хабаровскому и ком-
сомольскому центрам здоровья для 
записи пациентов на консультации.

В Комсомольске-на-Амуре резуль-
татом активного служения церкви в 
эти месяцы стали более 40 человек, 

Проект «Есть выход» уникален тем, что церковь 
в своем евангельском труде может охватить боль-
шую территорию и разные слои населения малыми 
силами. Мы направляем внимание каждого чело-
века к Тому, Кто может помочь. Выход есть только 
в Иисусе Христе — нашем Господе и Творце.
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заинтересовавшихся вопросами ду-
ховности, а также пять человек, за-
ключивших завет с Господом в конце 
евангельской программы. И это толь-
ко начало большого пути перестрой-
ки принципов совершения евангель-
ского служения. Когда каждый член 
церкви «станет в проломе» за своих 
друзей, родных и знакомых, тогда мы 
будем видеть обращение сотен душ 
там, где сегодня только единицы.

Говоря о проекте «Есть выход», 
нужно сказать, что он по своей сути 
уникален. С одной стороны, его уни-
кальность заключается в том, что 
церковь в своем евангельском тру-
де может охватить большую тер-
риторию и разные слои населения. 
С другой стороны, преимущество 
данного проекта заключается в во-
влечении многих членов церкви в 
служение: активно работают пасто-
ры церквей, на территории которых 
проходит проект. Каждый рядовой 
член церкви может найти себе слу-
жение в той сфере, которая ему по 
сердцу — это молитвенные группы, 
группа доставки рекламных конвер-
тов, команда телефонистов, команда 

доставки книг и DVD-дисков, лидеры 
малых групп и литературные еванге-
листы. Важно и то, что этот проект 
имеет долгосрочную перспективу, он 
не заканчивается евангельской про-
граммой, но будет продолжать свою 
работу и дальше!

Хотелось бы отметить, что поступа-
ли и продолжают сегодня поступать 
телефонные звонки от людей, при-
надлежащих к разным возрастным 
категориям, звонят молодые люди, 
люди среднего и пожилого возраста 
и даже подростки. Это люди, принад-
лежащие к разным социальным сло-
ям и имеющие разные религиозные 
взгляды. Хотелось бы рассказать не-
сколько опытов.

Однажды вечером на телефон по-
ступил звонок от мужчины среднего 
возраста. Разговор он начал до-
вольно холодно с четких и прямых 
вопросов: «Кто организатор данного 
проекта?», «Какова цель, преследу-
емая организаторами?», «На какие 
средства проводится это мероприя-
тие?» Получив от нашего оператора 
удовлетворительные ответы на свои 
вопросы, мужчина заявил: «Я атеист, 

но Библию читаю регулярно с целью 
самообразования, и мне очень инте-
ресны вопросы, связанные с миро-
устройством и ролью человека в нем, 
я смотрю регулярно телевизионные 
программы на эти темы». По его тону 
голоса было понятно, что ему ниче-
го от нас не нужно. Но, несмотря на 
это, наш оператор предложил ему 
все же заказать книгу «За гранью 
воображения», сославшись на то, что 
она будет очень полезна и расширит 
понимание интересующих его тем, в 
ней он сможет найти ответы на свои 
вопросы. Мужчина, немного подумав, 
согласился на заказ. В ближайшие 
дни наш курьер доставил ему книгу.

В другой раз на наш номер позво-
нила женщина и с первых слов заяви-
ла: «Я очень рада, что получила от вас 
почтовый конверт с рекламой проекта 
«Есть выход», и я считаю, что это от-
вет Господа на мои молитвы! У меня 
в жизни огромные сложности в фи-
нансовой сфере, у меня очень плохо 
со здоровьем и, кроме того, у меня 
горе — пропал без вести сын! Я ве-
рующий человек, потому молилась 
о помощи, и вот я получила конверт 
с вашей рекламой». Выслушав жен-
щину, наш телефонист предложил ей 
встретиться с пастором нашей церк-
ви, и она с радостью согласилась. На 
следующий день произошла встреча 
этой женщины с пастором, и, как ока-
залось, ее родная сестра, в гостях у ко-
торой она временно находилась, знает 
нашу церковь и даже несколько раз в 
прошлом посещала ее. Побеседовав с 
женщиной, пастор подарил ей книги и 
предложил помолиться о ней. Вооду-
шевленная и уповающая на Господа 
женщина отправилась в свой город, 
который находится далеко от нашей 
ближайшей общины, но теперь она 
знает, что есть выход из любой жиз-
ненной трудности, и он — во Христе!

Еще один телефонный звонок 
поступил от пожилой женщины, и 
главный вопрос, который она зада-
ла: «Бесплатна ли книга „За гранью 
воображения“?» Из разговора с ней 
стало понятно, что она инвалид и жи-
вет, как говорят, «еле сводя концы с 

Проект «Есть выход» — это возможность вовле-
чения многих членов церкви в служение, каждый 
рядовой член церкви может найти себе служение в 
той сфере, которая ему по сердцу.
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концами». Приняв заявку на достав-
ку книги, нами было принято решение 
не просто подарить этой женщине 
книгу, но и вручить ей пакет с набо-
ром продуктов.

Некоторые люди, позвонив, пер-
вым делом, конечно, спрашивают, 
бесплатны ли книги и доставка. 
И многие с удивлением узнают, что 
в наше время что-то действительно 
еще может быть бесплатным. Одна 
пожилая женщина, заказав книгу и 
узнав, что ничего не надо платить за 
нее, была очень удивлена: «Правда, 
ничего не надо платить? Как это мо-
жет быть в наше время? Ну давайте 
я хотя бы напеку пирожков!»

Люди звонят с разными вопросами. 
Один мужчина среднего возраста по-
сле прочтения нашей книги позвонил 
и просил молиться за его супругу, 
страдающую пристрастием к алкого-
лю. Он сам и его жена верующие люди 
и посещают протестантскую церковь, 
но, обращаясь к нам, муж просил 
нас молиться за супругу. Спустя не-
которое время он звонил со словами 
благодарности и сообщил о положи-
тельной динамике в жизни его супру-
ги и его семьи, обещая прийти в нашу 
церковь в ближайшую субботу!

Иногда поступают звонки с отда-
ленных территорий, на которых нет 
присутствия адвентистов, но и туда мы 
готовы отправлять почтовые посылки 
с нашими книгами и DVD-дисками, это 
хорошая возможность охватить эти 
территории Благой вестью.

Это лишь немногие примеры того, 
как работает церковь на Дальнем 
Востоке через проект «Есть выход». 
Конечно, звонки поступают разные, 
кто-то благодарит и с радостью за-
казывает наши книги и DVD-диски 
или просит молиться, а бывают звон-
ки и с гневными выпадами в наш 
адрес, но слава Богу, что такой про-
ект существует и работает для бла-
га людей, проживающих на нашей 
территории! Это прекрасная возмож-
ность трудиться для Господа в деле 
спасения всех людей независимо от 
их возраста, социального положения 
или вероисповедания.

На сегодняшний день телефонный 
центр принял с территории Хаба-
ровского и Приморского края 105 
заявок на книгу «За гранью вообра-
жения» и DVD-диски. Каждая заявка 
была принята, обработана и пере-
дана пастору, ответственному за ту 
территорию, с которой поступила 
заявка. В каждой церкви организо-
вана курьерская служба доставки 
заказанных книг, это наши сестры и 
братья, обученные и подготовленные 
для этого служения.

В городе Хабаровске за все время 
проекта около 50 человек заказали 
наши книги, DVD-диски и получили 
их, все они проявили свою заинтере-
сованность в вопросах духовности. 
Евангельская программа заверши-
лась крещением шестерых человек. 
Но на этом наше служение главному 
городу Дальнего Востока не завер-

шается. Мы верим, что это только 
начало и основная работа еще ждет 
нас впереди. На базе центра влия-
ния, открытого в конце 2014 года, 
куда входит книжный центр и где 
работает социальная парикмахер-
ская для жителей нашего города, в 
скором времени начнет свою работу 
медицинский кабинет и молодеж-
ное кафе. Стоит особенно отметить 
работу социальной парикмахерской, 
это очень интересное и важное слу-
жение. Люди, которые посещают 
ее, получают возможность сделать 
бесплатную стрижку (что немало-
важно в наше время, особенно для 
социально не защищенных слоев на-
селения) и вместе с этим услышать 
весть спасения и добрые слова на-
дежды. Каждый посетитель полу-
чает в подарок книгу и имеет воз-
можность слушать духовное пение. 
В скором времени мы продолжим 
особую работу для молодых людей 
нашего города через работу мо-
лодежного кафе. Все эти ресурсы 
задействованы в нашем проекте и 
будут приносить обильные плоды в 
виде дорогих спасенных душ! Слава 
Господу за проект «Есть выход», ко-
торый стал отправной точкой в поис-
ке новых методов вовлечения церк-
ви в евангельское служение. Многое 
предстоит еще осмыслить и подкор-
ректировать для более успешной ра-
боты церкви как в Хабаровске, так и 
по всему Дальнему Востоку, но это 
только начало.
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ЕВАНГЕЛИЕ 
В БОЛЬШИХ  

ГОРОДАХ
«Люди-призраки» и люди света

Большие города — это пространство 
больших возможностей и в то же время 
больших рисков. Они могут стать ме-
стом свободы и реализации человека, а 

могут превратиться в чудовищное пространство 
обезличивания и несчастья. Многих привлекает 
городская жизнь. Она заманивает красивым фа-
садом выгоды и перспективной жизни. Но в ре-
альности в городской толчее, среди будничной 
суеты зачастую царят безразличие и аноним-
ность, опустошающие душу. Сам город может 
быть прекрасным местом для его жителей, но 
часто красота города оказывается лишь шир-
мой, за которой живут «люди-призраки», кото-
рых никто не замечает, и они ни на кого не об-
ращают внимания. Некое царство бесконечной 
озабоченности материальным достатком, уны-
ния и обезличенных отношений.

Активный и повсеместный интерес 90-х гг. к 
церкви и Библии сменился опаской, сторонним 
наблюдением и скрытным интересом со стороны 
населения. Эта смена отношения к религии на-
блюдается без исключения в каждом городе не 
только Дальнего Востока, но и России в целом. И 
эта тенденция тем ярче выражена, чем крупнее 
город. Пасторы, совершающие служение в боль-
ших городах, не могут не учитывать этой смены 
мышления.

Собираясь на братские встречи и планируя ра-
боту церкви в церковных советах, мы как служите-
ли очень обеспокоены тем, насколько наши общи-
ны отвечают требованиям времени и выполняют 
миссию так, чтобы Господь выражал одобрение и 
благословение Своему народу. Уже нельзя направ-
лять церковь «по старинке», только на массовые 
мероприятия. Времена меняются, и церковь долж-
на менять методы донесения Благой вести.

Мы, как и раньше, ставим цель — донести 
весть Евангелия до каждого человека, живуще-
го в нашем городе. И здесь мы сталкиваемся с 
огромной проблемой — человек. Где найти чело-
века, который был бы готов посвятить себя опре-
деленному служению без остатка и проводить 
на должном уровне, с должным посвящением и 
с необходимым постоянством то, за что возьмет-
ся. Будь то кулинарный класс, фитнес-клуб, мо-
лодежное кафе или что-то другое. Научить, дать 
определенные знания, снабдить материалами — 
в этом церковь не имеет никаких ограничений и 
недостатка. Материалов в нашем распоряжении 
огромное количество. Но посвящению, постоян-
ству, личной заинтересованности не научишь на 
семинарах. Это плод Духа. Поэтому во всех об-
щинах пасторы уделяют все больше внимания 
заботе о духовной подготовке членов церкви, 
учат их смотреть на город взглядом веры, на-
дежды, смотреть на город глазами Самого Бога.

Вот некоторые проекты такого служения, уже 
работающие в городах и приносящие свой плод.

Дом-интернат мы посещаем уже несколько 
лет. Все началось с молодежной програм-
мы на Рождество, после которой нас еще 

долго не хотели отпускать и отпустили только с 
условием, что мы еще придем. Конечно, это было 
больше в шутку, но слезы расставания были не-
шуточные и говорили нам о многом. В этом ин-
тернате находятся люди с 18 лет и до старости. 
Теперь по субботам там проводится малая группа, 
три человека из которой стали членами церкви. 
Также церковь, посещая интернат, иногда органи-
зовывает праздничные обеды, помогает тем, кто 
нуждается в физической помощи — убрать, пере-
одеть. Есть уже постоянная группа адвентистов, 
участвующих в этом служении, и другие, глядя на 

Игорь 
Оленников,

пастор, 
г. Комсомольск
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их пример, периодически к ним присо-
единяются. На этом церковь не оста-
новилась, и молодежь стала посещать 
дом инвалидов «Особое детство», где 
уже второй год проводятся програм-
мы для подростков» (Артем Манаков, 
пастор, г. Магадан).

Я думаю, самым важным для 
успешного служения церкви в 
больших городах является ра-

бота отделов. Каждый отдел может 
организовать свой клуб, а во Влади-
востоке я заметил, что у людей поль-
зуются особой популярностью клубы 
по интересам. Поэтому мы сделали 
упор на работу клуба здоровья, а так-
же женского и семейного клубов. Осо-
бо хочется отметить интерес к под-
ростковым клубам — «Следопыты» 
и «Искатели приключений». Они при-
влекают подростков, родители кото-
рых перестали посещать церковь. Ин-
терес их детей к церковным встречам 
побуждает и родителей сделать пере-
оценку своих отношений с Господом. 
Хороший плод приносят различные 
молодежные мероприятия дискусси-
онного характера. Также один из эф-
фективных способов служения — это 
заочная библейская школа, которая 
уже полгода действует на базе на-
шей церкви. В это служение активно 
вовлечены учителя субботней школы, 
которые и поддерживают переписку 
с учениками ЗБШ. Есть первые ре-
зультаты. В ближайшую субботу бу-
дем вручать свидетельство первому 
человеку, окончившему курс ЗБШ во 
Владивостоке» (Сергей Лозовский, па-
стор, г. Владивосток).

Один из членов нашей общины 
многие годы своей службы 
на флоте занимался моло-

дым пополнением. После увольне-
ния в запас его опыт очень оценили 
в ДОСААФ и кадетской школе. Его 
приглашают для проведения моло-
дежных спортивных мероприятий 

в городе. А теперь его опыт, любовь к 
Богу и посвящение открывают двери 
многих учебных заведений для про-
ведения церковью профилактиче-
ских программ в кадетских школах. 
Также церковь с помощью униона 
построила отдельное помещение 
под молодежное кафе и медицин-
ские кабинеты. Открыта социальная 
парикмахерская. Все эти мероприя-
тия помогают узнать городу о церкви 
с лучшей стороны» (Михаил Аврамен-
ко, пастор общины № 1, г. Хабаровск).

Городские жители охотно откли-
каются на рождественские, пас-
хальные программы, выставки 

по здоровому образу жизни. Поэтому 
к рождественским праздникам цер-
ковь готовится основательно. В этом 
году члены церкви составили список 
детей из известных им многодетных 
семей, закупили для них подарки и 
пригласили на праздник в церковь. 
В итоге на торжественное богослу-
жение собралось 60 детей со свои-
ми мамами и бабушками. Они были 
очень благодарны, а церковь искрен-
не радовалась, что Господь сделал 
такое торжество возможным. Также 
при церкви построено специальное 
помещение для сбора и раздачи те-
плых вещей. Уже многие в городе 
знают об этом пункте. Часто не члены 
церкви тоже участвуют в пополнении 
запасов центра, лично привозят впол-
не добротные вещи. Это помогает им 
воспринимать адвентистскую цер-
ковь более доброжелательно. Также 
в городе силами обеих общин орга-
низована команда для проведения 
выставок здоровья. Каждая такая 

акция охватывает больше 
сотни горожан. Все это 

попытки заявить о себе 
как о церкви, кото-
рая полезна городу» 

(Игорь Дворник, пастор общины № 1, 
г. Комсомольск-на-Амуре).

Это далеко не все, что делают об-
щины, но это показывает направле-
ние, в котором они двигаются для 
достижения главной цели. Христиане 
призваны Господом быть проповед-
никами истины там, где они живут, 
трудятся, отдыхают. Зачастую самые 
удивительные встречи и знакомства, 
которые впоследствии оказываются 
началом ярких опытов обращения, 
происходят в гуще повседневной 
жизни.

Если никто ни на кого не обраща-
ет внимания и никому не интересны 
чужие беды, то как раз верующего 
человека должны особым образом 
отличать внимательность, снисхож-
дение к слабостям и ошибкам других, 
участие и гостеприимство. Ведь боль-
шая часть горожан анонимны и на-
сторожены не потому, что им нравит-
ся находиться в таком состоянии, а 
потому что это их защитная реакция. 
И когда они начинают нам доверять, 
когда видят, что от нас не исходит мо-
ральной или физической опасности, 
они начинают открываться и для той 
вести, которую имеет церковь. Поэто-
му основная часть всех проектов — 
программ, акций и мероприятий, 
организуемых общинами, нацелена, 
прежде всего, на восполнение нужд 
окружающих нас людей.

Верные Богу в первую очередь при-
званы идти в мир без страха, идти 
навстречу горожанам: в повседнев-
ных делах и труде, индивидуально 
и семьями, вместе с общиной или в 
составе малых групп, к которым они 
принадлежат. Таким образом полу-
чается разбивать стены анонимности 
и равнодушия, царящие в городах. 
Уважая личность людей, их свободу 
выбора, церковь восполняет нужды 

горожан, в то же время предлагая 
Евангелие и призывая к сле-

дованию за Христом.

Церковь АСД, г. Магадан
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ЖИЗНЬ МОЛОДЕЖИ 
ДАЛЬНЕГО ВОСТОКА

Для молодежного отдела лето — это 
время проведения лагерных слетов. 
Молодежь, следопыты, искатели при-
ключений ждут этого времени с боль-

шим нетерпением. В силу удаленности нашего 
региона и огромных расстояний между нашими 
населенными пунктами приходится подстраи-
ваться под эту особенность. В последнее время 
летние лагеря стали действенным и эффектив-
ным средством евангелизации детей и молодежи.

В течение последних двенадцати лет моло-
дежные лагеря проходят в палатках. До этого 
времени пробовали арендовать стационарные 
лагеря, но с каждым годом увеличивающаяся 
аренда, неудобные сроки проведения и малая 
продолжительность заездов подтолкнули нас 
к тому, чтобы мы пересмотрели подход к этому 
служению. Конечно, палатки уступают в комфор-
те стационарным корпусам, но молодежь знает, 
что настоящая романтика — это сон в палатке 
на природе, вечер у костра с друзьями, песни под 
гитару, рассвет у реки…

В 2006 году первый раз на нашей территории 
мы провели следопытский слет. Никто из орга-
низаторов на тот момент никогда не был ни на 

одном подобном мероприятии, поэтому состав-
ляли программу, как представляли правильным. 
И уже тогда стало понятно, что подросткам, по-
сетившим тот слет, а их было около 40 человек, 
очень по душе подобные встречи.

В 2009 году произошло еще одно важное со-
бытие. При поддержке Украинского униона двое 
братьев и две сестры выехали на Дальний Восток 
для помощи в организации следопытского лаге-
ря и открытия клуба «Искатели приключений». На 
тот момент у нас не было ни одного клуба «Иска-
тели приключений». Собратьям с Украины пред-
стояла действительно дальняя дорога. Мы не 
смогли найти средств для их перелета на само-
лете и поэтому предложили им ехать на поезде. 
Они согласились и провели в плацкартном ваго-
не в общей сложности 16 суток! Именно столько 
занимает дорога из Донецка до Владивостока и 
обратно.

На первой детской смене было всего восемь 
детей! Вся программа была для них. Казалось, 
что зря мы потратили столько средств и сил для 
того, чтобы все организовать, но у Господа был 
Свой план. И сегодня, спустя шесть лет, мы видим, 
что это нужно было нам для начала серьезного и 

Сергей 
Лозовский,

руководитель 
Отдела 

молодежного 
служения ДВУЦ
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посвященного служения. Вторая сме-
на в 2009 году была совмещенная — 
следопытская и молодежная. Два па-
латочных лагеря в непосредственной 
близости друг от друга, общая техни-
ческая база, но разные программы. 
Конечно, это было несколько сложно, 
но мы научились, как строить про-
грамму лагеря, какие специализации 
проводить, как делать веревочные 
переправы и многому другому.

Наверное, наша история лагерно-
го служения будет неполной, если 
не сказать, кто приезжает на наши 
смены. Основная часть детей, под-
ростков и молодежи, конечно же, со-
бирается на слеты из Приморского, 
Хабаровского края, Амурской обла-
сти и Еврейской автономной области. 
Это объясняется тем, что на террито-
рии этих субъектов есть и железная 
дорога, и автомобильные трассы. Са-
мые ближайшие к месту проведения 
лагеря города находятся на расстоя-
нии 250 км, но зато можно добраться 
на машине или поезде. Некоторые 
группы молодежи и следопытов про-
водят двое суток на поезде или едут 
1000 км на машине, чтобы добрать-
ся на слет. Это почти что рядом, по 
сравнению с тем, какое расстояние 
приходится преодолевать ребятам 
с Камчатки, Сахалина, из Магадана 
и Якутии. Нередко молодым людям 
приходится выбирать, куда поехать 
летом — на курорт в центральные 
регионы страны или на слет в При-
морский край, так как цена билета 
на самолет примерно одинаковая. 
Конечно, молодежь из отдаленных 
регионов нашего униона бывает на 
слетах крайне редко, и всегда это 
праздник не только для них, но и для 
нас — видеть их в нашем лагере.

Такие дальние расстояния, соот-
ветственно, увеличивают стоимость 
дороги для каждого участника, и 
многие молодые люди в течение все-
го года собирают средства, чтобы не 
пропустить летний лагерь и вновь 
увидеться со старыми друзьями и 
приобрести новых. Лето становится 
особенно дорогим и незабываемым 
временем года, которое греет сво-

им теплом во время долгих, суровых 
дальневосточных зимних месяцев.

В течение последних нескольких 
лет лагерное служение получило осо-
бенное развитие и заметный количе-
ственный рост участников и каче-
ственный рост подготовки персонала 
и устройства лагеря. Мы проводим 
за лето две смены: первая смена для 
детей и подростков от 5 до 15 лет. 
И на этой смене у нас параллельно 
проходит сразу три программы: «Бо-
брята», «Искатели приключений» и 
«Следопыты». Вторая смена для мо-
лодежи. В 2014 году первая смена 
собрала 185 человек, а на молодеж-
ной смене было 95 молодых людей. В 
2015 году в рамках первой смены мы 
планируем провести еще и семейные 
встречи. Все это связано с тем, что 
сопровождающие не могут привезти 
детей в лагерь и уехать домой, чтобы 
потом вернуться за ними, или если 

дети разного возраста, то по очереди 
возить их на разные смены. Поэтому 
и для детей, и для подростков, и для 
молодежи, и для взрослых — для 
всех нужна своя программа. Настав-
ники в лагерях, как правило, действу-
ющие руководители из общин, кото-
рые приезжают вместе с детьми.

Лагерная программа составлена 
таким образом, чтобы в течение всего 
дня каждая возрастная группа была 
вовлечена в свои мероприятия, спе-
циализации, различные мастер-клас-
сы. Команда сотрудников лагеря тру-

дится для обеспечения безопасности 
детей, комфорта, занятий, активного 
досуга, спортивных соревнований. На 
лагере мы только представляем спе-
циализацию и предлагаем сделать 
что-то своими руками, остальное 
они осваивают в местных общинах в 
течение года. Например, наши под-
ростки делали факелы, варили мыло 
для своих мам и бабушек, мастерили 
плоты из подручных средств и пла-
стиковых бутылок и потом плавали 
на них в озере, занимались каркас-
ным строительством, не только про-
ектируя дома, но и самостоятельно 
построив, пусть небольшие, но карка-
сы. Хочу поделиться одним случаем, 
который произошел с моей дочерью. 
Мы только переехали на служение в 
другой город, и у нее не было друзей. 
Идя из школы, она увидела, что ее 
одноклассники наматывают бумагу 
на палку. Она спросила их, что они 

делают. Оказалось, что они делают 
факел. И тогда она говорит: «Кто же 
так факел делает? Нужно его делать 
так и так». И показала им весь про-
цесс изготовления факела. Одно-
классники были очень удивлены и 
начали интересоваться, откуда она 
все это знает. Узнав о лагере, ребята 
начали задавать вопросы. Так у на-
шей дочери появилась возможность 
рассказать своим новым друзьям о 
церкви, о клубе и летних слетах.

Дальневосточная погода ино-
гда преподносит нам сюрпризы. 

В тот день, когда на Приморье обрушился тайфун, на 
лагерном собрании состоялось посвящение в следопыты 
и крещение. Шум дождя был такой силы, что даже ме-
гафон не справлялся со своим предназначением. Нуж-
но было видеть это посвящение – мокрые волосы, бо-
сые и грязные по колено ноги, и при этом радостные и 
счастливые лица подростков, наставников и родителей, 
следопытские рубашки с нашивками и желтые галсту-
ки. Крещение! Господь явил Свою милость, и к моменту, 
когда нам нужно было идти к озеру, дождь прекратился. 
Свинцовые тучи и сильный ветер не испугали десятерых 
смелых следопытов, и это было свидетельством того, что 
Господь особенно любит детей и привлекает их к Себе.
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В 2013 году мы проводили лагерь 
недалеко от города Спасск-Дальний, 
что в 250 км от Владивостока. В тот 
год Дальний Восток оказался в зоне 
мощного стихийного бедствия — 
сильного наводнения. В Приморье эту 
беду мы встретили во время следо-
пытской смены. За семь дней лагеря 
два раза шел сильный дождь, кото-
рый сильно напитал землю влагой, а 
в последний день на Приморье обру-
шился тайфун — мощный ливень, со-
провождающийся сильным ветром, и 
так в течение 12 часов. В лагере было 
160 человек, некоторые были с ма-
ленькими детьми. При таком обилии 
осадков уже через несколько часов 
стало понятно, что непромокаемые 
палатки нас не спасут. Вода пошла 
поверх почвы по траве, а участники 
лагеря, собравшиеся все под общим 
тентом, перемешивали воду с землей 
и травой при движении по террито-
рии лагеря. На озере, где мы стояли, 
стало очень пустынно, все отдыхаю-
щие в срочном порядке разъехались. 
Позже мы узнали, что во время тай-
фуна в нашем районе, где мы прово-
дили лагерь, были эвакуированы два 
стационарных детских лагеря, а на 
федеральной трассе смыло несколь-
ко мостов. Территория нашего лагеря 
превратилась в одно большое болото, 
10–15 сантиметров грязи.

Но зато именно в этот день состо-
ялось посвящение в следопыты. Это 
были первые плоды, посеянные еще 
в 2009 году на первом искательском 
лагере. Шум дождя был такой силы, 
что даже мегафон не справлялся со 
своим предназначением. Весь лагерь 
находился под тентом. Нужно было 
видеть это посвящение — мокрые во-
лосы, босые и грязные по колено ноги 
как у следопытов, так и наставников 
лагеря, и при этом радостные и счаст-
ливые лица подростков, наставников 
и родителей, следопытские рубашки с 
нашивками и желтые галстуки. Затем 
было крещение! Конечно, мы слабо 
представляли, как в такую непогоду 
проводить крещение, но Господь явил 
Свою милость, и к моменту, когда нам 
нужно было идти к озеру, дождь пре-

кратился. Свинцовые тучи, сильный 
ветер не испугали десятерых смелых 
следопытов, и это было свидетель-
ством того, что Господь особенно 
любит детей и привлекает их к Себе. 
Территория лагеря окончательно про-
сохла лишь на десятый день. Все это 
время мы передвигались по соору-
женным переходам из досок и веток, 
но молодежь наотрез отказалась от-
менять смену из-за погодных условий.

После наводнения многие зоны от-
дыха превратились в непригодные. 
В 2014 году мы не смогли провести 
лагерь на этом месте, и мы занялись 
поиском нового места для лагеря. Го-
сподь благословил нас в этом. Один 
брат показал нам территорию быв-
шего пионерского лагеря, где он от-
дыхал, будучи еще ребенком. Сегодня 
эта территория заброшена. Остались 
только асфальтовые дорожки и со-
сны, посаженные вдоль аллей. Терри-
тория лагеря находится на живопис-
ном берегу реки Уссури. Красивейшее 
место, облюбованное только местны-
ми отдыхающими, сразу привлекло 
наше внимание. Было решено про-
водить лагерь здесь. Мы стараемся 
наладить отношения с местной адми-
нистрацией. Вместе с молодежью мы 
провели акцию по уборке поселка, 
рядом с которым находится лагерь. 
Планируем проведение выставки 
здоровья и миссионерские выезды в 
близлежащие населенные пункты.

Немало трудностей возникает на 
пути проведения летних лагерных 
мероприятий: то погода преподно-
сит сюрпризы, то не хватает сотруд-
ников для проведения слетов. Уста-
ют организаторы и руководители, 
ведь приходится проводить целый 
месяц в лесу, в палатке, вдали от 
дома. Но, как признаются члены ко-
манды, это того стоит! Ведь на каж-
дом слете есть дети, которые при-
нимают Господа своим Спасителем, 
есть те, которые вообще первый раз 
познакомились с христианским об-
разом жизни. Некоторые дети, воз-
вращаясь домой, убеждают своих 
родителей не только начать ходить 
в церковь, но и вместе с ними при-
нимают крещение. Радостно, когда 
видишь, как «бобрята» становятся 
членами клуба «Искатели приклю-
чений», те в свою очередь становят-
ся следопытами, а следопыты, под-
растая, пополняют ряды молодежи. 
В такие моменты начинаешь пони-
мать, что стоит трудиться и прово-
дить лагеря, потому что они нужны 
нашим детям.

Я уверен, что большая часть тех, 
кто читает эти строки, никогда не 
были на Дальнем Востоке. Так в чем 
же дело? Приглашаем вас на наши 
летние лагерные слеты. Вы будете 
нашими почетными гостями, а может 
быть, и чему-то научите нас! Дальний 
Восток ждет вас!



№2\2015\Адвентистский вестник 19

ЦЕРКОВЬ И ОБЩЕСТВО

АДВЕНТИСТЫ 
И ЭКУМЕНИЗМ

Для некоторых консервативных христиан слово «экуменический» 
стало неприятным. Такое отношение слишком часто приводило к 
доктринальной и свойственной отношениям нетерпимости относи-
тельно других христиан. Возникающие в результате этого апатия 

и отсутствие интереса к другим христианам оправдываются расплывчатыми 
богословскими обоснованиями типа «отстаивание истины» или «во избежание 
компромисса». Но слишком часто такая апатия означает просто нежелание 
выйти за пределы знакомых и предсказуемых для нас зон комфорта. Что еще 
хуже, она может быть вызвана чувством элитизма или даже нетерпимости к 
другим христианам. Для того чтобы избежать этих барьеров в отношениях, 
мы должны серьезно задуматься о наших взглядах на Божью Церковь, как в 
ее видимых, так и невидимых аспектах.

Однако при рассмотрении этой темы необходима осторожность. Тщатель-
ное изучение нашей истории и учения показывает, что существует позитивный 
и проблематичный экуменизм. Позитивный заключается в практическом, ре-
альном, результативном братстве, поддержке и заботе между христианами. 
Негативный является более формальным, идеологическим поиском доктри-
нального и институционального единства. Давайте рассмотрим оба.

ПОЗИТИВНЫЙ ЭКУМЕНИЗМ
Многие адвентисты будут удивлены, когда узнают, что наши доктрины при-

знают обоснованность экуменической церкви. В Оксфордском словаре англий-
ского языка сказано, что экуменический дословно означает «универсальный», 

Николас 
П. Миллер,
доктор 
философии, 
преподаватель, 
Университет 
Эндрюса, США
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Adventists and ecumenism

Fo r  s o m e  c o n s e r v a t i v e 
Christians, the term ecumeni-
cal has become a distasteful 
word. That attitude has all 

too often led to a doctrinal and rela-
tional intolerance in reference to other 
Christians. The resultant apathy and 
disinterest toward other Christians are 
justified on vague theological grounds, 
such as “standing for the truth” or 
“avoiding compromise.” But, too many 
times, such apathy represents simply 
an unwillingness to move beyond the 
familiar and predictable of our comfort 
zones. Or worse, it can be motivated 
by a sense of elitism or even bigotry 
toward other Christians. To avoid these 
barriers to fellowship, we need to think 
carefully about our view of God’s church 
in both its visible and invisible aspects. 

Caution, however, is needed in 
approaching this topic. A careful study 
of our history and teachings will show 
that there is a positive ecumenism and 
a problematic ecumenism. The posi-
tive is about practical, on-the-ground, 
issue-oriented fellowship, support, and 
caring between Christians. The negative 
is a more formal, ideological search for 
doctrinal and institutional unity. Let us 
consider both.

A positive ecumenism
Many Adventists would be surprised 

to learn that our fundamental beliefs 
recognize the validity of the ecumenical 
church. The Oxford English Dictionary 
tells us that ecumenical literally means 
“universal,” as in the universal church. 
Our statement of belief number 13, 

“The Remnant and Its Mission,” begins 
as follows: “The universal church is 
composed of all who truly believe in 
Christ.”1 This statement recognizes 
that Christ has faithful believers in 
many places, including the spectrum 
of Christian denominations.

Many Adventists would want to be 
sure to add the lines that follow in belief 
number 13: “but in the last days, a time 
of widespread apostasy, a remnant has 
been called out to keep the command-
ments of God and the faith of Jesus.”2 
Indeed, we believe in a special role for 
a visible remnant with a special mes-
sage and mission. But never have we 
taught that the reality of this remnant 
negates the existence of the ecumeni-
cal, universal, invisible church. To the 
contrary, our pioneers recognized that, 
as Ellen G. White put it, “[t]here are true 
Christians in every church, not except-
ing the Roman Catholic communion.”3

seventh-day Adventism 
and the ecumenical 
movement

A good argument can be made 
that the nineteenth-century Advent 
movement was one of the first truly 
ecumenical movements of modern 
times. William Miller was a Baptist, 
but he preached his Advent message 
in churches of many denominations. 
Initially, those who became Adventist 
did not leave these churches but, in 
many places, were eventually forced out.

As the movement grew, it had rep-
resentatives from almost all American 
denominations—Methodists, Baptists, 

Presbyterians, Congregationalists, and 
those from the Christian Connection. 
After the disappointment of 1844, the 
Advent movement that became the 
Seventh-day Adventist Church was 
composed of former members of these 
churches.

Some hold the view that our 
founders sat in a room with a Bible 
and put together an entirely new set 
of beliefs and practices, rebuilding a 
New Testament church from scratch. 
The reality is that early Adventists 
took beliefs and worship practices 
from a variety of groups, pressed them 
through a biblical filter, and adopted 
and adapted those that met the bibli-
cal test. Indeed, some of our worship 
practices are not mandated or even 
described in the Bible but have been 
adapted from our Christian friends. 
These include midweek prayer meet-
ing, Sabbath School, camp meeting, 
the order of the divine service, hymn 
singing, offering appeals, quarterly 
Communion, and many other factors 
affecting our worship and witness 
practices. Seventh-day Adventists are 
themselves the result of a truly biblical 
ecumenical movement.

the three angels’ 
messages and 
ecumenism

Some would insist that with the 
preaching of the three angels’ messages 
of Revelation 14, beginning in the late 
1840s (including the second angel’s mes-
sage that Babylon is fallen), there can be 
no more association with other Christian 

Nicholas P. Miller, JD, PhD, serves as associate 
professor of church history, Andrews University 
Seventh-day Adventist Theological Seminary, Berrien 
Springs, Michigan, United States.
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например, универсальная церковь. 
Наша доктрина «Остаток и его мис-
сия» начинается следующими слова-
ми: «Универсальная церковь состоит 
из всех, кто по-настоящему верит в 
Христа… но в последние дни, во время 
повсеместного отступничества, был 
призван Остаток, чтобы соблюдать 
заповеди Божьи и веру Иисуса». Это за-
явление признает, что у Христа есть 
истинные верующие во многих местах, 
в том числе и в различных христи-
анских деноминациях, и мы верим в 
особую роль видимого Остатка с осо-
бой вестью и миссией. Наши пионе-
ры признавали, что «в каждой церкви 
есть истинные христиане, в том чис-
ле и в Римской католической церкви» 
(Э. Уайт, «Евангелизм», с. 234).

АДВЕНТИЗМ СЕДЬМОГО ДНЯ 
И ЭКУМЕНИЧЕСКОЕ ДВИЖЕНИЕ

Можно привести много аргумен-
тов в пользу того, что адвентистское 
движение девятнадцатого века было 
одним из первых по-настоящему эку-
менических движений современно-
сти. Уильям Миллер был баптист, но 
проповедовал свою весть о Втором 
пришествии Христа в церквах многих 
деноминаций.

По мере того как движение раз-
вивалось, в нем были представители 
почти всех деноминаций Америки — 
методисты, баптисты, пресвитериане, 
конгрегационалисты и другие хри-
стиане. После разочарования 1844 
года адвентистское движение, ко-
торое стало Церковью адвентистов 
седьмого дня, состояло из бывших 
членов этих церквей.

Некоторые придерживаются точки 
зрения, что наши основатели на ос-
новании Библии составили абсолют-
но новый свод доктрин и обрядов, пе-
рестраивая новозаветнюю Церковь 
заново. В действительности же, ран-
ние адвентисты взяли убеждения и 
религиозные обряды у разных групп, 
пропустили их через фильтр Библии 
и приняли те, которые прошли би-
блейское испытание. И в самом деле, 
некоторые из наших религиозных об-
рядов не уполномочены и даже не 

представлены в Библии, но были по-
заимствованы у наших христианских 
друзей. Сюда входят молитвенные 
собрания среди недели, субботняя 
школа, лагерные собрания, порядок 
богослужения, пение гимнов, еже-
квартальное причащение и многие 
другие факторы, влияющие на наше 
поклонение и свидетельство.

ТРЕХАНГЕЛЬСКАЯ ВЕСТЬ 
И ЭКУМЕНИЗМ

Некоторые станут настаивать на 
том, что с началом проповеди трех-
ангельской вести из 14-й главы От-
кровения в конце 1840-х годов (в том 
числе и вести второго ангела) больше 
не может быть связи с другими хри-
стианскими церквами, образующи-
ми падший Вавилон. Наши пионеры 
трактовали это совсем не так. Они, 
наоборот, активно искали точки со-
прикосновения с другими христиа-
нами по таким известным вопросам, 
как выступление против рабства, ре-
форма воздержания и религиозная 
свобода.

Эллен Уайт выступала перед 
огромной аудиторией не адвенти-
стов, говоря о реформе воздержания 
и сухом законе. Она также выступала 
с кафедр церквей других деномина-
ций. Более того, она использовала 
библейские комментарии и религи-
озную литературу, написанную дру-
гими христианами после 1844 года, 
называя некоторые современные 
неадвентистские комментарии сво-
ими «лучшими книгами». Призывая 
адвентистских пасторов принимать 
участие в личной, экуменической 
работе на общее благо, Уайт писа-
ла: «Наши служители должны стре-
миться приблизиться к служителям 
других деноминаций. Молитесь об 
этих людях и вместе с ними, за кото-
рых ходатайствует Христос. На них 
лежит серьезная ответственность. 
Как вестники Христа мы должны 
проявлять глубокий, серьезный инте-
рес к этим пастырям стада» (Э. Уайт 
«Советы для Церкви» с. 313).

Как это следует понимать в све-
те вести второго ангела о падении 

Вавилона? Четвертый ангел из 18-й 
главы Откровения указывает, что 
Вавилон пал, когда соединился с 
коммерческими и гражданскими 
властями мира и использовал граж-
данскую силу для религиозных целей. 
Эллен Уайт и первые адвентисты по-
нимали, что весть четвертого ангела 
относится к будущему и что, пока 
Вавилон продолжает падать, в нем 
все еще находятся верные христиа-
не и церкви, с которыми мы можем 
и должны поддерживать дружеские 
отношения.

Если рассматривать весть четвер-
того ангела в контексте, то стано-
вится очевидным, что даже в наши 
дни она по-прежнему относится к 
будущему. В свете этого многие ад-
вентистские пасторы встречаются и 
молятся с пасторами из других де-
номинаций. Такие отношения могут 
также служить основанием для со-
вместной работы над такими про-
блемами общества, как религиозная 
свобода, сотворение и эволюция, 
равноправие рас, проблемы граж-
данской нравственности, такими, как 
семья и брак. Это подчеркивает тот 
факт, что практический экуменизм — 
это вопрос, включающий в себя про-
блемы социальной справедливости и 
отношений.

ОТРИЦАТЕЛЬНЫЕ СТОРОНЫ 
ЭКУМЕНИЗМА

В экуменизме ранних адвентистов 
также существовали и ограниче-
ния, особенно в отношении к более 
формальному идеологическому эку-
менизму. Ярким историческим при-
мером таких ограничений является 
Всемирная миссионерская конфе-
ренция, которая проходила в 1910 
году в Эдинбурге, Шотландия. Адвен-
тисты присутствовали на этой конфе-
ренции и участвовали в заседаниях, 
но не захотели принимать участие 
в разделении миссионерского поля 
между разными деноминациями.

Этот отказ сотрудничать в мисси-
онерской работе может показаться 
ограниченным, сектантским и даже 
высокомерным. Но без этого отказа 
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адвентисты седьмого дня вряд ли 
стали бы наиболее широко распро-
страненной протестантской деноми-
нацией в мире, насчитывающей бо-
лее 17 миллионов членов более чем 
в 200 странах мира, имеющей наи-
более широко распространенные си-
стемы образования и медицинского 
обслуживания. Этот рост не является 
доказательством того, что мы были 
правы, но недостаток роста указывал 
бы на то, что мы находимся на невер-
ном пути.

Идеологическое экуменическое 
движение можно определить как 
попытку сделать видимой уже суще-
ствующую невидимую, универсаль-
ную Церковь Христа. Это глубокий 
богословский и институциональный 
проект, к которому адвентистам 
трудно полностью присоединиться.

СУББОТА И ЭКУМЕНИЗМ
Основная причина, вызывающая 

эту трудность, заключается в нашей 
вере в седьмой день — субботу. Суб-
бота заключает в себе практические, 
исторические, пророческие и бого-
словские барьеры для того, чтобы мы 
могли полностью присоединиться к 
современному экуменическому дви-
жению.

Во-первых, что касается практи-
ческих действий, наш особый день 
поклонения создает препятствие 
постоянному поклонению с други-
ми христианскими группами. Другие 
христиане могут принять чин бого-
служения, ритуалы, музыку и пропо-
ведь и спокойно поклоняться вме-
сте. Но основным моментом нашего 
богослужения является то, что оно 
происходит в день, когда поклоняют-
ся лишь немногие. Ненадолго мож-
но что-нибудь придумать по особым 
случаям. Но это является настоящей 
проблемой для поддержки долго-
срочных отношений.

Во-вторых, соблюдение субботы 
наделило нас большой чувствитель-
ностью к положению религиозных 
меньшинств, которые подвергались 
преследованиям за то, что придер-
живаются убеждений, отличных от 

основной массы. Антисемитизм име-
ет давнюю и неприглядную историю 
в Европе и Америке, и часто напад-
кам этой нетерпимости подвергалась 
практика соблюдения субботы.

После начала Реформации лю-
теране, кальвинисты и католики 
объединились в преследовании и 
уничтожении анабаптистов за их от-
личающиеся убеждения. Некоторые 
анабаптисты соблюдали седьмой 
день — субботу и из-за этого подвер-
глись преследованиям. В Америке 
конца девятнадцатого века адвен-
тистов штрафовали и даже сажали 
в тюрьму за нарушение воскресно-
го закона. Учитывая эту историю, 
адвентисты ощущают беспокойство. 
Мы верим, что пророчество указы-
вает на то, что в какой-то момент в 
будущем определенная практика по-
клонения большинства будет навя-
зываться законом. Поэтому мы чув-
ствительны, иногда, возможно, даже 
слишком, к проектам, нацеленным 
на обретение единства посредством 
игры доктринальной и богословской 
минимизации.

В-третьих, мы верим, что суббо-
та не просто один из дней недели, 
но также выражение Божьей любви. 
Суббота напоминает нам, что Он со-
творил нас. И она напоминает нам 
уникальным способом о Его власти 
как Творца. Каким образом суббота 
может служить уникальным напо-
минанием этой власти? Некоторые 
из Десяти Заповедей соблюдаются 
гражданским обществом независимо 
от Библии, такие как законы против 
воровства, убийства и прелюбоде-
яния. Но седьмой день — субботу 
можно соблюдать только как особую 
Божью заповедь. Соблюдая святость 
субботы, человек несет на себе осо-
бый знак послушания Божьей лю-
бящей власти. В субботе творение, 
любовь и власть сочетаются вместе 
в одном выразительном символе по-
клонения.

Адвентисты не считают, что мы 
спасаемся тем, что соблюдаем седь-
мой день. Но мы верим, что соблю-
дение субботы свидетельствует об 

особом признании Божьей любящей 
власти в отличие от человеческих 
властей, будь то традиция, суд или 
воля большинства. Наша Церковь от-
носится к Священному Писанию как 
к единственному авторитету, норме, 
которой проверяются все другие за-
явления размышлений, истории и 
опыта.

Сегодня, глядя на христианские 
деноминации, мы видим большое 
разнообразие подходов к авторитету 
доктрин и учения. Существуют раз-
ные точки зрения на роль традиций, 
авторитетные учения и методы изу-
чения Библии, такие как высший кри-
тический метод, который адвентисты 
ставят ниже авторитета Писания.

Полный авторитет Бога, обраща-
ющегося в Библии через Святого 
Духа к обществу, не позволяет ад-
вентистам седьмого дня полностью 
присоединиться к группам, которые 
считают высшим авторитетом тра-
диции, указы, священство или судей 
или какой-либо вид мажоритарности 
в христианстве.

ЗАКЛЮЧЕНИЕ
Мы можем аплодировать движе-

нию миллеритов, которое является 
примером истинно библейского эку-
менического движения. Оно основы-
валось на поиске библейской истины 
с признанием ее полного авторитета 
под действием Святого Духа в со-
обществе верующих. Мы верим, что 
такое универсальное, экуменическое 
движение появится вновь перед Вто-
рым пришествием Христа и охватит 
«всякое племя, колено, язык и народ» 
(Откр. 14:6). Мы молимся о том, чтобы 
наша Церковь и многие другие церк-
ви обладали смирением и любовью, 
чтобы быть частью этого движения. 
Пока же мы должны делиться друг с 
другом данными нам Богом дарами и 
взглядами, не устремляясь к поверх-
ностному видимому единству, но по-
зволяя Духу вести и направлять нас к 
подлинному, основанному на Библии 
единству в Нем.
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ОБРЕТАЮЩИЕ НАДЕЖДУ

Известно, что люди оставляют свои 
дома только в особенных случаях, ког-
да нужно спасать свою жизнь и жизнь 
своих близких. Только такие серьез-

ные обстоятельства могут заставить человека в 
одночасье бросить все. Люди уходят с обжитых 
мест, пересекают границы, становятся скиталь-
цами, обрекая себя и своих детей на неизвест-
ность. Теперь они беженцы…

Невозможно равнодушно наблюдать, как 
бедствуют оставшиеся без крова и средств к 
существованию люди и их дети, у которых отня-
ли детство! Можно много говорить о политике, 
рассуждать о сложившейся ситуации, спорить, 
но стоит лишь однажды шагнуть навстречу этим 
людям и потерять покой.

Церковь адвентистов седьмого дня в городе 
Белгороде взяла под свою опеку более 300 че-
ловек с юго-востока Украины. Летом 2014 года, 
когда автобусы с беженцами стали прибывать 
в наш город, была организована помощь про-
дуктами питания и лекарственными средствами. 
Адвентистские семьи приходили к отделу УФМС, 
куда прибывали автобусы, чтобы предложить 
временное жилье и поддержать обездоленных 
людей. Вот тогда и был сделан этот первый шаг, 

шаг навстречу друг другу, который вот уже более 
полугода сближает разбитые сердца, согревая 
их христианской любовью.

В октябре 2014 года церковь «Свет мира» при-
гласила беженцев из Украины впервые посетить 
помещение церкви, устроив концерт, посвящен-
ный празднику Жатвы. Более 40 человек приш-
ли на праздник. По окончании люди получили в 
подарок книги и диски с христианской музыкой, 
также унося с собой пакеты с дарами осени.

В январе 2015 года двери церкви вновь госте-
приимно распахнулись перед людьми, пригла-
шая посетить рождественскую программу «Свет 
Рождества». Было зарегистрировано только 
более 100 детей, посетивших церковь. Все они 
получили подарки и незабываемые впечатления 
от красочного спектакля, который организовали 
для них дети церкви.

Конечно же, завязалась дружба, ведь дети 
точно распознают настоящее и тянутся к непод-
дельной любви! Тогда и возникла идея у руко-
водителей церкви организовать во время рож-
дественских каникул школу для детей и назвать 
ее «Дружболандия». Отношения детей сдружили 
родителей, бабушек и дедушек, которые изъяви-
ли желание вместе изучать Слово Божие.

Анна  
Кармазенюк,
руководитель  

отдела информации 
Церкви АСД «Свет 
мира»,  г. Белгород
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Диаконский отдел церкви «Свет 
мира» каждое воскресенье продол-
жал привозить необходимые про-
дукты и вещи, приобретенные на до-
бровольные пожертвования членов 
церкви. Раздача гуманитарной помо-
щи осуществлялась на улице, рядом 
со зданием УФМС, в условиях зимы 
это было непросто. И тогда было ре-
шено приглашать людей для оказания 
помощи прямо в церковь. 15 февраля 
2015 года при поддержке организа-
ции АДРА был осуществлен проект 
«Теплые вещи». Для беженцев были 
закуплены одеяла, постельные при-
надлежности, теплые куртки, шапки, 
шарфы. Снова работал пункт выдачи 
продуктов питания, молодые мамы 
смогли получить детское питание и 
памперсы, необходимые лекартва. 
В тот день было одето 415 человек!

Люди охотно входили в зал церкви, 
слушая пастора, который рассказы-
вал им о любви Божией и надежде! 
Снова детские классы принимали ма-
леньких гостей. Дети разных возрас-
тов могли с пользой провести время, 
занимаясь творчеством. Родители 
делились впечатлениями и говорили 
о том, что счастливы снова видеть в 
глазах своих детей искры беззабот-
ной радости детства!

8 марта 2015 года церковь «Свет 
мира» организовала праздник, по-
священный женщинам. В тот день по-
сетили концерт христианской музыки 
более 160 беженцев. При входе в зал 
церкви братья, светясь весенними 
улыбками, встречали женщин с кон-
фетами, отчего невозможно было не 
улыбнуться в ответ. Настроение было 
создано, и нежная Божья любовь 

вновь согрела холодные сердца. Чуть 
позже с помощью братьев и сестер 
церкви «Три ангела» была организо-
вана выставка здоровья, которую по-
сетили все желающие.

Итак, каждое воскресенье и взрос-
лые, и дети приходят в Церковь ад-
вентистов седьмого дня. Дети с удо-
вольствием посещают каникулярную 
школу. Вместе играют, поют, слуша-
ют библейские истории, обедают.

В своих отзывах люди выражают 
глубокую благодарность тем, кто 
поддерживает их. Люди благодарят 
Господа за то, что Он открыл серд-
ца неравнодушных людей, жертвую-
щих своими средствами и благами 
ради них!

Мужчина, посещающий богослуже-
ния, отец многодетной семьи бежен-
цев, рассказал о том, что смог устро-
иться на работу и старается больше 
не брать продукты питания в церкви, 
оставляя их для более нуждающихся 

семей. Но он регулярно приводит сво-
их детей в детские классы. Он говорит, 
что дети уже ощущают себя частью 
этой замечательной новой семьи.

Пожилая женщина, потерявшая 
своего единственного сына в этой 
страшной войне, рассказала о том, 
что ее сын был таким же открытым 
и добрым, и, ощущая мир в стенах 
этой церкви, она вновь обретает ду-
шевный покой в своем израненном 
сердце.

Я уверена, что каждый человек, 
сделавший шаг навстречу людям, 
оказавшимся в трудной жизненной 
ситуации, хотя бы однажды заглянув-
ший в глаза детей войны, потеряет 
покой. Не оставайтесь равнодушны-
ми к чужой беде, помогайте людям 
обрести долгожданный мир и обре-
сти надежду! Давайте вместе согре-
ем эти холодные израненные сердца 
любовью Господа!
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ЖИЗНЬ,  
ПОСВЯЩЕННАЯ 

БОГУ И МУЗЫКЕ
В этом номере журнала мы хотим 

познакомить вас с людьми, которые 
всю свою жизнь отдали служению — 
служению Богу и музыке. Ян Янович 
и Элита Альфредовна Соколовские 
в течение нескольких десятилетий 

формировали необычайно высокий 
стандарт церковного хорового 

служения. С ними беседовал главный 
редактор журнала «Адвентистский 

вестник» Иван Островский.

Ян Янович и Элита Альфредов-
на, спасибо вам большое, что вы 
нашли время для нашей встречи. 
В нашем журнале «Адвентист-
ский вестник» существует ру-
брика, в которой мы публикуем 
истории о жизни посвященных, 
скромных, преданных делу Божье-
му братьев и сестер. Ваша семья, 
посвятившая всю свою жизнь 
церковному музыкальному слу-
жению, несомненно, заслуживает 
того, чтобы читатели нашего 
журнала познакомились с бога-
тым опытом вашего служения. 
Будучи знакомым с вами давно, я 
всегда восхищался вашей посвя-
щенностью, преданностью делу, 
умноженной на высокий профес-
сионализм музыкальных коллек-
тивов, которые вы возглавляли. 
Именно об этом хотелось бы по-
говорить с вами сегодня.

Прежде всего, расскажите, 
пожалуйста, немного о своей се-
мье.

Я. Я.: Мои родители приняли ис-
тину в 20-е годы. Они были адвен-
тистами в первом поколении. Эли-
та Альфредовна родилась в семье 
проповедника Альфреда Яновича 
Мэдниса, который был секретарем 
Латышской конференции до своего 
ареста в 1949 году. Его осудили на 
10 лет. Тогда же вместе с ним были 
осуждены еще семеро наших пропо-
ведников: Коротич, Пейнис, Плато-
нов, Синявский и другие.

Интересно, что мои деды и по 
отцовской, и по материнской 
линии тоже в 20-е годы приняли 
адвентистскую весть. Если ко-
ротко говорить об адвентист-
ской Церкви в Латвии, когда 
там появились адвентисты?

Я. Я.: Первые адвентисты по-
явились в Латвии в середине 90-х гг. 
девятнадцатого века, когда адвен-
тистская весть пришла в Российскую 
империю. Первая адвентистская цер-
ковь в Латвии была основана в мае 
1896 года в городе Риге, а самый 
первый молитвенный дом в Латвии 
был построен в 1910 году. Он и по-
ныне стоит и действует.

Расскажите, как вы, Ян Янович 
и Элита Альфредовна, встрети-
лись.

Я. Я.: Я родился в крестьянской се-
мье и никакого отношения к музыке 
не имел. Откровенно говоря, в шко-
ле на уроках пения я особо ничем не 
отличался, хотя нас и учили нотной 
грамоте, но по пению у меня были 
сплошные тройки, зато по рисова-
нию — одни пятерки.

Когда мне было уже лет 18, я пел 
в церковных хорах и ансамблях, и до 
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армии, и после. По окончании школы 
я поступил в ремесленное училище, 
которое было единственным в то вре-
мя в городке, где мы жили. Оно было 
очень хорошего уровня, но снискало 
себе дурную славу. Это был, как мы 
его тогда называли, хулиганский ко-
тел. Поэтому вскоре на базе этого 
училища был организован техникум 
механизации сельского хозяйства, и 
я, естественно, пошел туда учиться 
дальше. Но через некоторое время 
меня оттуда выгнали из-за субботы. И 
я сразу же уехал в Ригу, где поступил 
на вечернее отделение Рижского по-
литехнического института. Там я полу-
чил квалификацию электромеханика.

Вот там, в Риге, мы и познакоми-
лись с Элитой. Она была уже в то 
время известной солисткой (пела с 
12 лет). У нее был красивый высокий 
голос. Когда я увидел ее впервые, ей 
было лет 18. Просто дружеских от-
ношений у нас быть не могло, пото-
му что я сразу почувствовал, что это 
было не что иное, как любовь. В 1950 
году с пятого курса техникума меня 
забрали в армию. Это было еще при 
Сталине, и то, что я мог соблюдать 
субботу, это просто Божья милость. 
Это целая история.

1950 год ― это было по-
настоящему страшное время. 
Отстаивание субботы в это 
время можно действительно 
назвать подвигом, ничуть не 
преувеличивая.

Я. Я.: Из тех адвентистов, кого в 
то время призвали в армию из Риги, 
из армии вернулось трое, а четверо 
других ― из тюрьмы. Я сам был под 
следствием месяц. Почему меня по-
сле следствия не осудили, я не знаю, 
видимо, это тоже Божье провидение. 
Другая причина, вероятно, заключа-
лась в том, что для технических ча-
стей моя специальность была очень 
востребованной.

В каком городе вы служили?
Я. Я.: Меня призвали в Москву. 

В Нахабино стояли летние лагеря. Это 
была секретная техническая часть, 

там со мной помучились месяца два, 
потом отправили в Калинин, в строй-
бат. Из той части, в которую меня 
направили в составе группы, так ска-
зать, полных разгильдяев, к которой 
причислили и меня, я был отправлен 
в Баку, где я прослужил примерно 
год. Кстати, служили в армии тогда 
3,5 года. Через год из Баку нас вер-
нули обратно, в Калинин. В Калинине 
меня перевели в другой батальон, и 
вскоре наш батальон отправили в Ар-
хангельск. В Архангельске я тоже был 
в двух местах. Произошло это после 
того, как наш батальон там уже об-
устроился, а зимой привезли другое 
подразделение стройбата. Так вот у 
них была там электростанция, и они 
никак не могли ее наладить, поэтому 
позвонили в нашу часть, чтобы найти 
хороших электриков. Меня отвезли 
туда на санях, я минут за двадцать 
наладил работу этой электростанции. 
Увидев это, командир технической 
роты капитан Глауберман, еврей по 
национальности, говорит: «Все, ты 
обратно не поедешь». Для меня это 
было благодатное время. Мне было 
легко с ним, и он знал, что я в суббо-
ту не работаю. Но, к несчастью, его 
перевели, а на его место поставили 
другого офицера. Вот с ним мне было 
тяжело. Потом наш батальон переве-
ли в Одесскую область. Там строили 
какую-то секретную базу, запустили 
под землей железную дорогу. Во-
обще, там, где они строили, никто не 
знал, что они строят.

Ян Янович, когда пришло время 
идти в армию, вы сделали осоз-
нанный твердый выбор, что бу-
дете непоколебимо держаться 
принципов истины?

Это был сознательный выбор. По-
другому я себе и не представлял.

То есть вопрос «тюрьма или 
что-то другое» не стоял вовсе?

Нет, с детства я знал только одно, 
что нужно оставаться верным и пре-
данным Богу. Если бы мы не соблю-
дали субботу, мы могли бы высшее 
образование получить, а так еле 
среднее смог получить. Но я никогда 
не жалел об этом, да и вообще я в 
своей жизни мало о чем сожалею.

Элита Альфредовна, расска-
жите, как вы почувствовали и 
осознали свое призвание быть 
музыкантом?

Это я чувствовала с детства. 
Я всегда любила петь.

Ваша семья кроме того, что 
это была семья служителей, 
была еще и музыкальной?

Э. А.: Да, папа и мама были солиста-
ми церковного хора. Жили мы всегда 
далеко от молитвенного дома, поэтому 
с детства мы любили играть с сестрич-
ками в собрание. Сколько себя помню, 
когда в собрании звучало общее пение 
или пел хор, мне становилось от это-
го так сладостно, что я даже плака-
ла, так это трогало мою душу. Кстати, 
это было еще до школы, но отчетливо 

Семья Элиты Альфредовны, 
перед арестом отца, 1949 г.
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помню, где и как это было. Но и когда 
я уже училась, мне сказали: «Хорошо, 
что ты играешь, но тебе надо выбрать 
какую-то профессию». Я тогда сказала, 
что хочу быть музыкантом. «Музыкой 
ты ничего не заработаешь, тебе нужна 
профессия, работа», — говорили мне, 
но я твердо стояла на своем. Тогда 
отец сказал: «Ну, если так, тогда тебе 
нужно больше времени заниматься. 
Я вставала в 6 часов утра и полчаса 
готовилась, начиная с общего пения, 
и так далее. Уже в 9 лет на богослу-
жении я впервые сопровождала хор. 
У нас не было в церкви фортепиано, я 
играла на фисгармонии. Позже, когда 
я уже поняла, что буду связывать свою 
жизнь с музыкой, я постоянно сталки-
валась с трудностями, связанными с 
соблюдением субботы.

Какие были это годы?
Э. А.: Это были 1947–1949 гг. Во 

время войны музыкальных школ не 
было. Я ходила на курсы дирижеров 
и хотела поступать в консерваторию.

Я. Я.: Элита Альфредовна занима-
лась музыкой частным образом, и 
последним ее преподавателем был 
профессор Жилинский, композитор. 
Отец оплачивал эти уроки, но когда 
его арестовали, то с оплатой возник-
ли сложности. Профессор это понял и 
сказал: «Не надо мне платить, будете 
платить музыке».

Э. А.: Он тогда сказал мне, что 
нужно идти учиться на дирижера. И 
когда я уже работала, мы посетили 
его и подарили нашу пластинку. Он 
был очень рад, ему было приятно 
увидеть результаты и своего труда.

Вы поступали в Рижскую кон-
серваторию?

Э. А.: Да, но консерваторию я не 
закончила. Меня не приняли, в то 
время это было невозможно. Папа 
был в тюрьме, а из общеобразова-
тельной школы я получила характе-
ристику, что не посещаю школу по 
субботам. У меня состоялся тайный 
разговор с ректором консерватории. 
Он сказал мне тогда: «Конечно, в 
данное время вы не можете учиться 

у нас, но есть случаи, когда дети от-
казываются от родителей, и если вы 
откажетесь, то мы найдем вам педа-
гога, который возьмет вас». Вот та-
кие времена были. Конечно же, я не 
сделала этого.

Кто тогда мог помышлять 
о других временах? У вас была 
мечта — музыка, высшее об-
разование, и здесь возникает 
дилемма: получить образование 
и предать отца либо остаться 
верным Богу и своей семье и за-
крыть для себя пути для полу-
чения образования.

Э. А.: Когда мне отказали в учебе, 
я была готова заниматься с детскими 
хорами, но на эту работу меня тоже 
не взяли.

Я. Я.: В это время при консерва-
тории были организованы годичные 
курсы по подготовке преподавателей 
музыки и дирижеров для начальных 
школ. И Элите Альфредовне посчаст-
ливилось поступить туда. На этих 

курсах были лучшие преподаватели 
консерватории, давая немножко и 
теорию музыки, и основы дирижиро-
вания. А преподавал ей сам профес-
сор Медич, который в Латвийской 
консерватории организовал хор и 
дирижерский класс.

То есть вы попали к самому 
лучшему преподавателю консер-
ватории, в класс которого меч-
тают попасть все студенты?

Э. А.: Да, Бог меня благословил. 
Преподаватели относились ко мне 
хорошо. А сразу же после завер-
шения учебы меня пригласили на 
служение в церковь, и я стала ди-
рижером хора центральной церкви 
г. Риги.

Ваш отец в это время по-
прежнему еще находился в 
тюрьме?

Э. А.: Да, два года, а отсидел он 
пять лет. Когда Сталин умер, его 
освободили. Позднее он был полно-

Выступление хора на сессии Генеральной Конференции, 
г. Утрехт, 1995 г.

Хор «Глория» на хоровом фестивале в г. Тюмени, 1990 г.
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стью реабилитирован. Я проводила 
Яна Яновича на службу в армию и 
встретила по возвращении.

Элита Альфредовна, прово-
жая Ян Яновича в армию, вы 
уже дружили и знали, что он 
придет и…

Я. Я.: Мы дружили, и хотя опреде-
ленного договора у нас не было, мы 
ждали встречи друг с другом.

Э. А.: Мы все поняли и без слов. 
Все время службы мы переписыва-
лись, письма были серьезные, пре-
красные, мы сохранили их. Дети го-
ворят, что это замечательные письма 
и их нужно сохранить. А поженились 
мы в 1954 году.

После того как вы пожени-
лись, у вас начались совместные 
музыкальные проекты. С чего 
вы начинали свое музыкальное 
служение?

Я. Я.: Да, с того времени наше 
музыкальное служение стало со-
вместным. Элита была дирижером 
в церкви, но потом у нас родились 
мальчики, и она не работала око-
ло трех лет. После этого перерыва 
Элита вновь включилась в служение 
и стала дирижировать в 7-й церкви, 
которая собиралась на богослуже-
ния в большом лютеранском костеле.

Каким образом вам поступило 
приглашение переехать в Рос-
сию?

Я. Я.: Мы хорошо знали семью Ма-
цановых. Мы дружили с ними, они 
присутствовали на нашей свадьбе. 
Потом в 1947 году они уехали из Риги 
в Москву, но мы продолжали поддер-
живать дружеские отношения. Павел 
Андреевич приглашал проповедников 
и простых членов церкви на служение.

Чем мотивировал Павел Ан-
дреевич Мацанов, когда пригла-
шал вас на служение в Россию?

Я. Я.: Он никогда не мотивировал. 
Всегда звучал один вопрос: гото-
вы ли вы приехать, чтобы учиться и 
трудиться? Сначала нас пригласили 
в Харьков. Павел Андреевич хотел, 
чтобы Элита была дирижером в харь-
ковской общине. Но когда мы уже со-
бирались приехать, все поменялось, 
и мы попали в кировоградскую об-
щину. Тогда же в Кировоград на па-
сторское служение перевели пастора 
Константина Афанасьевича Карпен-
ко. Сейчас, оглядываясь назад, мы 
можем сказать, что очень хорошо, 
что мы попали в Кировоград, потому 
что там была не просто церковь, там 
была настоящая семья.

Сколько раз вы переезжали?

Я. Я.: В Кировограде мы были три 
с половиной года, потом нас пригла-
сили в Мукачево (Закарпатье), где мы 
прожили 2,5 года. И в Кировограде, 
и в Мукачево с работой было трудно. 
В Кировограде меня увольняли сра-
зу же, как только в горкоме партии 
узнавали, где я устраивался на следу-
ющую работу. Поэтому по совету не-
которых братьев, я организовал бри-
гаду художников, и хотя практически 
все они были пьяницы, тем не менее 
художниками они были хорошими. 
Когда мы переехали в Мукачево, там 
были те же самые проблемы с рабо-
той и учебой детей. Я снова организо-
вал бригаду, и мы ездили на заработ-
ки. Во время моей очередной поездки 
на заработки, в тот год мы ездили на 
север строить молочный завод, по-
ступило приглашение для Элиты Аль-
фредовны переехать на служение в 
Одессу, и она дала согласие. Через 
неделю нас пригласили на служение 
в Киев, но она отказалась, сказав, что 
мы уже приняли решение. Вскоре, по 
моему возвращению, мы переехали в 
Одессу, где и прожили 10 лет.

В это время там совершал 
служение Павел Григорьевич 
Панченко?

Я. Я.: Да, он совершал служение 
в Одессе 17 лет, а затем переехал в 
Минск. Он спросил нас: «Вы останетесь 
или тоже хотите поменять обстанов-
ку?» Мы сказали, что готовы к переез-
ду. Тогда он говорит: «Хорошо, Давид 
Петрович Кулаков в Ташкенте ищет 
дирижера». И мы полетели в Ташкент, 
но нам там не понравилось. Мы с Да-
видом Петровичем помолились и ре-
шили вернуться обратно. Вскоре после 
этого Павел Григорьевич Панченко 
говорит нам, что в городе Фрунзе (ны-
нешний Бишкек) пастор Вагнер ищет 
дирижера. Мы полетели во Фрунзе, 
познакомились с церковью и приняли 
решение переезжать. Но наш переезд 
в Фрунзе так и не состоялся. Элиту 
Альфредовну пригласили дирижиро-
вать на свадьбе Евгения Зайцева в 
город Тулу. Когда мы приехали в Тулу, 
то Михаил Петрович Кулаков и Нико-

Первый выпуск дирижерских курсов, г. Тула, 1983 г.
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лай Назарович Либенко, узнав, что мы 
собираемся переезжать, в один голос 
заявили: «Какой Фрунзе, вам необхо-
димо переехать Тулу! Мы договоримся 
с пастором Вагнером. Вы нужны здесь 
и сейчас». Это был 1982 год.

Здесь у вас, я так понимаю, 
начался новый этап вашего слу-
жения?

Я. Я.: После нашего переезда в 
Тулу мы предложили Михаилу Петро-
вичу Кулакову идею, что надо органи-
зовать хороший сборный хор, который 
мог бы быть неким эталоном и кото-
рый можно было бы задействовать во 
время проведения различного рода 
торжественных богослужений и ме-
роприятий. Мы до конца сами еще не 
понимали, как это будет, но шли впе-
ред. Михаил Петрович одобрил нашу 
идею, и мы приступили к ее осущест-
влению. Вначале мы собирали людей 
из Московской, Рязанской, Тульской, 
Калужской, Воронежской областей, 
и нам удалось собрать хор примерно 
из человек двадцати, а в последствии 
мы стали приглашать людей и из Лат-
вии, Белоруссии, Украины.

Э. А.: Тогда был Советский Союз, 
поэтому не было никаких барьеров, 
связанных с границами.

Я. Я.: Наш хор выступал на откры-
тии Заокской духовной семинарии. 
На этом знаменательном для всей 
Церкви событии присутствовали 
многие известные люди, в частности, 
председатель Советского детского 
фонда писатель Альберт Лиханов, 

которому так понравилось выступле-
ние нашего хора, что впоследствии 
через Михаила Петровича он сделал 
беспрецедентное в ту пору пред-
ложение: «Не согласны ли вы дать 
благотворительный концерт в пользу 
детского фонда?» Нужно помнить, 
что это был 1988 год, когда никакие 
церковные хоры, даже православ-
ные, не выходили на сцену. Для нас 
это было новой возможностью, а для 
детского фонда это было помощью.

Э. А.: С 1982 по 1988 год каждый 
месяц мне разрешали делать репе-
тиции, с разных городов съезжались 
хористы, им оплачивалась дорога. В 
пятницу люди приезжали, а в воскре-
сенье вечером ехали домой.

Везде, где вы совершали слу-
жение, вашей первой задачей 
было создание хора, а второй 
настолько же важной задачей 
была подготовка молодых лю-
дей, которые могли бы рабо-
тать с другими коллективами. 
Расскажите, пожалуйста, об 
этом направлении вашего слу-
жения, потому что, по моему 
глубокому убеждению, это сы-
грало ключевую роль в развитии 
дирижерского служения в нашем 
дивизионе.

Э. А.: Когда мы приехали в Тулу, 
церковное руководство предложило 
мне организовать курсы для церков-
ных дирижеров. Как вы знаете, в Туле 
в то время были подпольные курсы по 
подготовке служителей, и мне было 

поручено заниматься подготовкой 
церковных дирижеров. Нужно ска-
зать, что везде, где мы совершали 
служение, мы всегда занимались под-
готовкой молодых кадров для церков-
ных хоров. Например, когда мы жили в 
Закарпатье, там тоже были девочки, 
которых мы обучали дирижированию, 
а сегодня дирижируют уже их дети.

Когда начала работать Заокская 
семинария, музыкального факуль-
тета еще не было, я в течение года 
занималась с мужским студенческим 
хором, с которым мы выезжали с 
концертами по разным городам. Мы 
благодарим Бога за совершаемое 
нами служение, потому что приводим 
людей к спасению, и тех, кто поет, и 
тех, кто слушает.

Какое ваше самое любимое 
произведение, которое вы могли 
бы слушать бесконечно?

Я. Я.: Наверное, таких нет. Мне 
нравятся сложные произведения и 
красивые. Например, Рахманинов, 
когда он написал свою литургию, 
православный синод решил, что это 
в церкви петь нельзя, потому что му-
зыка настолько красива, что под нее 
молиться невозможно.

Э. А.: Мне нравится разнообразие. 
Мне нравятся печальные минорные 
произведения, которые писал Архан-
гельский. У Рахманинова есть глу-
бочайшие музыкальные решения и 
слова, которые не каждому хору под 
силу. Из современных композиторов 
мне нравятся несколько произведе-
ний Карла Дженкинса, Джона Ратте-
ра, но у нас есть и свои композиторы.

Нужно сказать, что по каче-
ству звучания ваши коллекти-
вы были ничуть не хуже, чем 
большинство существовавших 
в ту пору.

Я. Я.: С каким бы коллективом 
Элита Альфредовна ни работала, она 
всегда стремилась выжать все, что 
можно, она максималист. Не было 
такого понятия, что это важно, а вот 
это можно сделать так себе.

Прием в Рижской думе.  
Мэр г. Риги поздравляет семью Соколовских с 50-летием
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Э. А.: Ну да, мы старались. Пер-
вое, о чем мы всегда думали и о 
чем я постоянно говорю своим хори-
стам — жертву Богу нужно принести 
без пятна и порока. Поэтому каж-
дое выступление очень важное, не-
зависимо от места, будь это сессия 
Генеральной Конференции, где мы 
выступали, или Кремлевский дворец 
съездов, в котором у нас была воз-
можность петь, или это заграничные 
концерты в больших залах, или это 
хор нашей церкви в нашем малень-
ком составе.

Жизнь служителя — это по-
стоянные переезды, и это всег-
да непросто. Как вы относились 
к переездам? Чем руководство-
вались, когда вам предлагали 
переехать?

Э. А.: Нас это не пугало. Навер-
ное, раньше люди были другими и 
по-другому смотрели на эти обсто-
ятельства. Семья моих родителей с 
четырьмя детьми переезжала не-
однократно, один такой переезд 
произошел во время войны, когда 
Латвия была оккупирована. Помню, 
как мама говорила: «Что мы будем 
в Риге кушать, как мы будем там 
жить?», но все равно мы собрались 
и переехали. Иногда даже не было 
на чем везти свои пожитки. Это был 
1942 год. Мне было неполных 12 лет, 
и я приняла крещение. Мое желание 
было так сильно, что меня крестили, 
и я была одной из 25 крещаемых. 
Поэтому, когда Церковь предлага-
ла нам переезд, для нас это не было 
чем-то чрезвычайно трудным и со-
всем не пугало.

Вы вырастили двух сыновей 
и дочь. Пошли ли они по вашим 
следам как музыканты?

Я. Я.: Мы по возможности стара-
лись привлекать их к музыкальному 
служению с самого детства, хотя в 
то время это было очень трудно, де-
тей вообще не разрешали исполь-
зовать в служении, и мы рисковали. 
Все наши дети окончили музыкаль-
ную школу.

Ансамбль «Екклесиаст» — это 
уже детище ваших детей?

Я. Я.: Это, можно сказать, семей-
ный коллектив. Они объездили с 
концертами многие страны: США, 
Швецию, Германию и продолжают 
работать в Церкви.

Сегодня мы много говорим о 
посвящении, а что в вашей жиз-
ни значит это слово?

Э. А.: Мы им живем.
Я. Я.: Это главное, что нас поддер-

живает в служении и позволяет Богу 
использовать нас для Своей славы. 
Если мы за дело взялись, надо от-
дать все, а не какую-то часть.

Э. А.: Что обычно делает Ян Яно-
вич? Концерт закончился, и он мне 
на следующее утро уже говорит: «Ты 
знаешь, у меня есть план программы 
на следующее выступление».

Я. Я.: Я всегда старался облегчить 
труд Элиты Альфредовны, который 
выпадает на долю каждого дири-
жера. Это и подбор репертуара, и 
перевод текстов, и написание нот, 
и подбор хористов, и организация 
концертов, концертных залов, и все 
остальное. Надо сказать, что я не 
поэт, но приходилось по необходи-
мости делать и это. Дело в том, что, 
когда мы переехали в Россию, ре-
пертуар в церквах был довольно 
скудным. Откуда бы ни брали произ-
ведения, везде нужно было перево-
дить, и с церковно-славянского, и с 
латыни, немецкого, английского или 
латышского. То есть мы делали под-
строчный дословный перевод и потом 
отдавали нашим поэтам.

Сегодня вы по-прежнему про-
должаете трудиться?

Э. А.: Слава Богу, мы постоянно 
в служении. Совсем недавно был 
концерт, и теперь готовимся уже к 
новому.

Я. Я.: Самый последний концерт 
был в концертном зале музыкальной 
школы. Первая половина концерта 
была чисто рождественской, а потом 
мы прошли до самого пришествия 
Христа.

Вы это делаете для радости?

Э. А.: Это большая ответствен-
ность, и мы чувствуем, что еще нуж-
ны. Благодарим Бога, что еще дума-
ем, чувствуем, слышим, видим. И если 
Бог дает в сердце желание и силу, 
надо трудиться.

Что бы вы могли пожелать 
современным музыкантам?

Э. А.: Надо не только мечтать, но и 
действовать, говорить точно и искать 
истину даже в музыке.

Ян Янович и Элита Альфре-
довна, благодарим вас за то 
служение, которое вы соверша-
ли и продолжаете совершать 
с единственной целью — про-
славить Бога, принести наше-
му Господу жертву без пятна 
и порока. Я убежден, что ваша 
жизнь послужит хорошим при-
мером для подражания. Спасибо 
вам большое! Да благословит 
вас Господь!
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«ТАРЕЛКА»  
ВМЕСТО «ПИРАМИДЫ»

О правильном питании те-
перь можно узнать не у 
консилиума диетологов, а 
у… своей тарелки! Одним 

из важнейших направлений в меди-
цине за последние 50 лет является 
исследование зависимости нашего 
здоровья от того, что мы едим. Хотя 
таблицы химического состава (белки-
жиры-углеводы) основных продуктов 
питания были впервые опубликованы 
еще в 1896 году, с тех пор ученые 
провели не одну сотню исследований, 
убеждая нас в том, что не только здо-
ровье, но и наше социальное благо-
получие, включая профессиональный 
рост и успешную адаптацию в обще-
стве, соотносится с тем, что и в каком 
количестве мы употребляем в пищу.

В 1980–1990-е годы рекомендации 
по питанию были серьезно перера-
ботаны с учетом последних исследо-
ваний и нормативов. Одновременно 
было решено уделить серьезное вни-
мание графическому представлению 
рекомендаций. Так появилась пище-
вая пирамида, или пирамида раци-
онального питания. Она состояла из 
шести групп продуктов и рекоменду-
емых порций. В основание пирамиды 
была положена углеводная группа, 
включающая продукты, получаемые 
из зерновых: хлеб, каши, рис и ма-
каронные изделия. Овощи и фрукты 
составили следующую группу. Затем 
шли молочные продукты и продукты, 
богатые белком. Верхушку пирамиды 
представляли жиры и сладости, ко-

торые рекомендовалось есть в мини-
мальных количествах.

При Генеральной Конференции на-
шей Церкви был создан и уже много 
лет функционирует Комитет по пи-
танию и диетологии, который акку-
мулировал данные мировых экспер-
тов-диетологов, свидетельств Духа 
Пророчества и Библии, и ими была 
подготовлена «Пирамида вегетари-
анского питания», которая нам хоро-
шо известна.

Главный принцип пищевой пира-
миды заключался в следующем: про-
дукты, расположенные в основании, 
следует употреблять как можно чаще. 
Чем дальше от основания находятся 
продукты, тем меньшее место они 
должны занимать в нашем рационе. 

В 2000-х годах ряд новых иссле-
дований показал, что людям порой 
сложно разобраться во всех этих 
уровнях и порциях. И вот на смену пи-
рамиде приходит красочная тарелка. 
Она разделена на четыре части: крас-
ная — для фруктов, зеленая — для 
овощей, оранжевая — для злаков и 
фиолетовая — для белковых продук-
тов. Отдельное голубое блюдце пред-
назначено для молочных продуктов.

Этот яркий символ понятен всем, 
даже детям! Предлагаю использо-
вать таблицу «Моя тарелка» в каче-
стве информативного и декоративно-
го элемента на вашей кухне!

Итак, используйте больше овощей, 
фруктов и ягод. Пусть они будут раз-
нообразны по виду, цвету и вкусу. В 
тех регионах, где свежих фруктов не-
достаточно или они недоступны, на 
выручку приходят сухофрукты. А вот 
соки с сахаром, фруктовые пироги и 
торты старайтесь ограничивать.

Употребляйте чаще крупы, а рафи-
нированные зерновые, макаронные и 
кондитерские изделия из белой муки 
ограничьте.

Из белковой группы отдавайте 
предпочтение фасоли, чечевице, го-
роху, нуту, сое, различным сортам 
орехов, семенам подсолнуха, тыквы, 
кунжута и др… Сведите к минимуму 
продукты с высоким содержанием 
жиров, а лучше и вовсе исключите их 
из своего рациона.

Употребляйте обезжиренные мо-
лочные продукты, растительное «мо-
локо», обогащенное В12 и Са. Огра-
ничьте жирные молочные продукты.

Не забывайте выпивать 5–8 стака-
нов воды в день. Отдавайте предпо-
чтение именно воде, а не сладким га-
зированным напиткам. И пожалуйста, 
не забывайте о физической активно-
сти! Помните, 60–90 минут ходьбы в 
день помогут вернуть вам желаемый 
вес, 10 000 шагов в день — отличная 
профилактика любого рода хрониче-
ских заболеваний.

На обратной стороне этой таблицы 
вы найдете много информации, кото-
рая поможет вам лучше планировать 
свое питание. Для правильного расчета 
количества калорий диетологи делят 
потребителей на три основные группы:

1. Большинство женщин и пожилые 
люди.

2. Дети и ведущие активный образ 
жизни девушки и женщины.

3. Юноши и ведущие активный об-
раз жизни мужчины.

Нужно определить, к какой группе 
вы себя относите, и примерно посчи-
тать, сколько порций или граммов 
каждой категории продуктов вам 
необходимо. Приглашаю вас к по-
иску устойчивых и простых решений 
здорового питания. Будьте активны 
и будьте примером для окружающих!

Надежда 
Иванова,
руководитель 
отдела 
здоровья ЕАД
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